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Хорошие маневры 
Найден способ избавить водителей от абсурдных штрафов с камер

Александр Волобуев

Ч иновники и общественники нашли 
способ свести к минимуму количе-

ство ошибочных и зачастую абсурдных 
штрафов с дорожных камер. Измене-
ния в законодательство, подготовлен-
ные рабочей группой Общероссийского 
народного фронта (ОНФ), обсуждаются 
сейчас с участием Минюста, МВД и Мин-
транса. Предлагается создать единую 
методику оценки доказательств нару-
шений ПДД — в ней определят, какие 
материалы с камер и в каком объёме 
должны быть представлены, чтобы при-
знать водителя виновным. 

�� ИЗМЕНИТЬ ПОДХОД

Рабочая группа ОНФ по поправкам 
к «водительской» части КоАП пред
ложила меры, которые позволят кар

динально снизить количество оши
бочно оштрафованных дорожными 
камерами автомобилистов. Инициа
тива обсуждалась 11 марта на совеща
нии с участием представителей Мин
юста, МВД и Минтранса, рассказали 
«Известиям» несколько участников ме
роприятия.

Сегодня, по данным ГИБДД, более 
80% нарушений ПДД на дорогах выяв
ляют камеры: в 2019 году из 117,2 млн 
оштрафованных автомобилистов 
97,3 млн получили «письма счастья». 
Общая сумма штрафов — 106,5 млрд 
рублей.

Официальной статистики по оши
бочным либо преднамеренно фаль
сифицированным штрафам нет. Но, 
по оценкам главы рабочей группы ОНФ 
Петра Шкуматова, речь о десятках ты
сяч незаконно наказанных 
автомобилистов ежегодно.
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Личное отсутствие
Резко выросли онлайнпродажи продуктов

Евгения Перцева

Н а фоне распространения коро-
навируса онлайн-торговля в Рос-

сии набирает обороты. Больше всего 
по итогам февраля выросли продажи 
продуктов питания — на четверть в де-
нежном выражении. Об этом «Извести-
ям» рассказал глава комитета по торгов-
ле «Деловой России» Алексей Фёдоров. 
Тенденцию подтвердили крупнейшие 
онлайн-ритейлеры. По их словам, вдвое 
увеличился спрос на консервы, более 
чем в полтора раза — на бакалею. Кроме 
того, россияне активно покупают това-
ры для домашнего досуга — игры и под-
писки на онлайн-кинотеатры.

�� ВИРУС ПОДСТЕГНУЛ

Россияне резко увеличили онлайн
покупки продуктов питания на фоне 
развития ситуации с коронавирусом. 
По итогам февраля 2020 года это на
правление торговли стало самым бы
строрастущим — выручка магазинов 
поднялась на 24% по сравнению с ана
логичным периодом прошлого года. 
По словам Алексея Фёдорова, в трой
ку лидеров по динамике также вош
ли категории «онлайнобразование» 
(+20%) и «корма для животных» (+15%).

— Коронавирус стал очередным 
толчком интереса к онлайнпокупкам 
продуктов питания, поскольку сей
час многие стараются избегать обще
ственных мест, — сказал Алексей Фё
доров.

По его словам, россияне традици
онно остро реагируют на риск — пусть 
даже теоретический — продуктово
го дефицита, именно поэтому почти 
в каждом доме можно найти 
5 кг гречки на чёрный день.

Не COVID, но будет
Новая волна коронавируса окажется слабее 
предыдущей

Ярослава Костенко

С выявлением первых случаев пере-
дачи коронавируса внутри страны 

в России начался новый этап эпиде-
мии COVID-19, считают инфекционисты. 
По мнению экспертов, сейчас важнее 
всего введение массового тестирова-
ния на новый патоген и тщательная изо-
ляция всех его потенциальных носите-
лей. Кроме того, нужно быть готовыми 
и к закрытию на карантин самых проб-
лемных регионов. Быстрому распро-
странению COVID-19 способствует тот 
факт, что молодёжью эта болезнь пере-
носится легко, а порой — бессимптомно. 
Следующие волны эпидемии, считают 
учёные, могут затронуть большее число 
граждан, но при этом окажутся слабее.

�� НОВЫЙ ЭТАП

За прошедшие сутки в России зареги
стрировано четыре новых случая за
болевания COVID19 — три в Москов
ской и один в Тюменской областях. 
Об этом в воскресенье, 15 марта, со
общил Роспотребнадзор.

— В Российской Федерации на се
годняшний день зарегистрировано 
63 случая коронавирусной инфек
ции, из них 60 — у граждан России, 
два — у граждан КНР, один — у граж
данина Италии, — уточнили в опера
тивном штабе по предупреждению 
завоза и распространения новой ко

ронавирусной инфекции на террито
рии России.

В пятницу, 13  марта, штаб объ
явил о первом случае заражения 
COVID19 внутри страны. Передача ко
ронавируса на территории России ста
ла «закономерным событием», заявил 
«Известиям» директор Института ме

дицинской паразитологии, тропиче
ских и трансмиссивных заболеваний 
им. Е.И. Марциновского Сеченовско
го университета Александр Лукашев.

— Распространение вируса остановить 
невозможно, карантин поможет лишь 
выиграть время, — сказал он «Извести
ям». — Сейчас важно, что большинство 
стран осознало всю серьёзность проб
лем и начало принимать меры.

Распространение инфекции на тер
ритории России вышло на новый этап, 
согласен и доцент кафедры инфек
ционных болезней у детей РНИМУ 
им. Н.И. Пирогова Иван Ко
новалов.

Вам рассылка
Пенсии россиянам будут назначаться автоматически

Наталья Башлыкова 

C 2021 года в России будет введён без-
заявительный механизм назначе-

ния пенсий. Достигшие 45 лет гражда-
не через сайт госуслуг начнут получать 
автоматические уведомления о разме-
ре своих накоплений. Такой законопро-
ект готовит к внесению в Госдуму Мин-
труд. Там рассказали «Известиям», что 
ведомство переходит к использованию 
цифровых технологий, чтобы создать 
максимально комфортные условия для 

россиян. Инициативу министерства го-
товы поддержать все фракции Госдумы, 
включая коммунистов. Эксперты счита-
ют, что законопроект отчасти нивелиру-
ет недовольство граждан пенсионной 
системой.

Как выяснили «Известия», Минтруд 
готовит законопроект «О внесении из
менений в отдельные законодательные 
акты РФ по вопросам назначения и вы
платы пенсий в целях создания удоб
ных условий реализации права на пен
сионное обеспечение». Речь идёт о том, 

чтобы при назначении пенсий не тре
бовалось участия в этом процессе са
мих граждан.

«Минтруд России обеспечивает граж
данам условия для максимально ком
фортной реализации своих социальных 
прав. Для этого ведётся работа по вне
дрению в социальнотрудовой сфере 
цифровых технологий. Принятие зако
нопроекта позволит перейти к проактив
ному назначению пенсий», — рассказали 
«Известиям» в прессслужбе 
министерства.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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« РАСПРОСТРА-
НЕНИЕ ВИРУСА 
ОСТАНОВИТЬ 

НЕВОЗМОЖНО, КАРАНТИН 
ПОМОЖЕТ ЛИШЬ ВЫИГРАТЬ 
ВРЕМЯ. ВАЖНО, ЧТО БОЛЬ-
ШИНСТВО СТРАН ОСОЗНА-
ЛО ПРОБЛЕМУ И НАЧАЛО 
ПРИНИМАТЬ МЕРЫ

В феврале выручка крупнейших российских интернет-магазинов выросла на четверть (на фото — складской комплекс OZON Group в Твери)
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С лёгкой строки
Президент подписал закон о поправках в Конституцию, теперь оценку должен дать КС

Новости  

Личное отсутствие
A При этом через интернет 

покупать большие объё-
мы проще.

В 2019 году объём российского 
рынка онлайн-торговли в денеж-
ном выражении составил $16,3 млрд 
(+58% к 2018 году). Количество зака-
зов составило 375 млн штук (+66%) 
при снижении среднего чека на 12% — 
до 2,6 тыс. рублей, следует из данных 
Национальной ассоциации дистанци-
онной торговли (НАДТ).

Президент НАДТ Александр Ива-
нов сказал «Известиям», что сейчас 
на долю продуктов питания в рос-
сийском онлайне приходится мень-
ше 3% от общих продаж. При этом 
в 2019 году ежемесячный рост состав-
лял не более 5%. По его словам, ситу-
ация с коронавирусом действитель-
но влияет на потребителей — эксперт 
привёл в пример Италию, где количе-
ство заказов в онлайн-магазинах уве-
личилось втрое.

Глава Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли Артём Соколов ска-
зал «Известиям», что продажи про-
дуктов питания — действительно 
одна из самых динамично развиваю-
щихся категорий. Сейчас онлайн-сег-
мент позволяет покупателю лишний 
раз не появляться в местах массово-
го скопления и меньше контактиро-
вать с людьми, отметил он.

Российские регионы из-за угро-
зы коронавируса вводят режимы по-
вышенной готовности. Люди, кото-
рые возвращаются из стран с опасной 
эпидемиологической обстановкой, 
должны пройти двухнедельный до-
машний карантин. А в Московской 
области власти рекомендовали ком-
паниям по возможности переводить 
сотрудников на дистанционный ре-
жим работы. Некоторые организа-
ции, в том числе в столице, уже на-
чали вводить удалёнку.

�� ЗАПАСЫ НА БУДУЩЕЕ

В пресс-службе Ozon «Известиям» 
подтвердили, что фиксируют уско-
рение продаж даже сверх фактора 
праздников 23 Февраля и 8 Марта. 
Обычно именно они всегда влия-
ют на объёмы реализации в первом 
квартале и непосредственно в нача-
ле марта.

— Очевидно, что многие люди ста-
раются сократить посещение обще-
ственных мест, в том числе торговых 
центров и магазинов, что сказывает-
ся на популярности интернет-поку-

пок и на составе заказов. Помимо 
высокого спроса на средства лич-
ной гигиены, например, антисепти-
ческие гели, сейчас мы видим рост 
и по товарам для домашнего досуга, — 
сказали в компании.

По данным интернет-магази-
на, с начала  года продажи подпи-
сок на игры и онлайн-кинотеатры 
увеличились на 211%, настольных 
игр — на 80%. Россияне в целом ста-
ли делать более объёмные покупки — 
например, год назад в типичном за-
казе было 4–5 товаров, а сейчас — 7–8, 
подчеркнули в Ozon. Более того, за по-
следнюю неделю (с 9 марта) покупа-
тели на 20% чаще начали выбирать 
доставку до двери — особенно это ха-
рактерно для Москвы. Более популяр-
ными стали и постаматы как способ 
бесконтактного получения заказов.

Коммерческий директор «Утко-
нос онлайн» Михаил Толоконников 
сказал «Известиям», что в компании 
тоже в этом году фиксируют рост ко-
личества заказов продуктов пита-
ния. Начиная с конца февраля спрос 
на товары с длительным сроком хра-
нения увеличивается быстрее, чем 
на другие категории. Поэтому есть 
основания полагать, что покупатели 
действительно стали использовать 
услугу доставки продуктов более ин-
тенсивно, чем раньше, подчеркнул он.

По данным «Утконос онлайн», за по-
следнюю неделю февраля — первую 
неделю марта 2020-го рост продаж ба-
калеи составил 87,7% в натуральном 
выражении в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года. По кон-
сервам он достиг 99,3%. Вместе с тем, 
как подчеркнули в компании, увели-
чился спрос и на свежую продукцию, 
например, овощи, фрукты, зелень, 
грибы (+50,7%). Топ-5 популярных то-
варов в заказе не меняется год к году. 
К ним относятся картофель, бананы, 
сахар, молоко и яйца.

В «Азбуке вкуса» пока не зафик-
сировали резкого роста продаж про-
дуктов питания, правда, отметили 
увеличение спроса на предметы ги-
гиены.

В X5 Retail Group («Пятёрочка», 
«Перекрёсток» и «Карусель») счита-
ют, что на рост количества онлайн-
заказов в зимний период и в тече-
ние года влияет множество факторов, 
в том числе погода, ситуация на до-
рогах и другие.

В Минпромторге на запрос «Извес-
тий» на момент публикации не отве-
тили.

Наталья Башлыкова

З акон о внесении изменений в Кон-
ституцию, который получил под-

держку всех 85 субъектов РФ, оконча-
тельно одобрен в Совете Федерации 
и подписан президентом. Теперь свою 
оценку должен дать Конституционный 
суд — запрос президента о проверке за-
кона поступил в КС. Тем временем, как 
выяснили «Известия», члены рабочей 
группы по подготовке поправок уже 
начали встречаться с населением для 
разъяснения конституционной рефор-
мы, а до запланированного на 22 апреля 
общенародного голосования состоит-
ся ещё одно совещание с президентом. 
Эксперты уверены, что граждане ока-
жут высокую поддержку поправкам 
в Основной закон страны.

�� ГОЛОС НАРОДА

Процедура голосования по поправкам 
в Конституцию на внеочередном засе-
дании Совфеда 14 марта заняла около 
15 минут. За исключением одного сена-
тора свои голоса в поддержку поста-
новления «Об установлении результа-
тов рассмотрения законодательными 
органами государственной власти 
субъектов РФ закона о поправке к Кон-
ституции» отдали 164 парламентария. 
Единственным противником рефор-
мы стал представитель Иркутской об-
ласти коммунист Вячеслав Мархаев, 
проголосовавший против документа 
ещё на первом заседании верхней па-
латы 11 марта. Тогда сенаторы направ-
ляли поправки в Конституцию на от-
зыв в регионы.

А вот среди 85 субъектов противни-
ков изменения Основного закона не на-
шлось. Как отметил на заседании гла-
ва комитета СФ по конституционному 
законодательству и госстроительству 
Андрей Клишас, ещё в минувший чет-
верг свои положительные отзывы 
в верхнюю палату направили 80 за-
конодательных собраний регионов, 
а в пятницу поступили остальные.

Спикер Совфеда Валентина Матви-
енко, в свою очередь, подчеркнула, что 
регионы всё сделали без проволочек, 
организованно и чётко.

— Закон одобрен всеми 85 парламен-
тами. Исходя из настроений россиян 
результат ожидаемый. Тем не менее 
это не умаляет его правовой и поли-
тической значимости. Ведь парламен-
ты регионов — органы не только зако-
нодательной, но и представительной 
власти. Это, по сути, голос народа, ко-
торый избирает депутатов. Это вы-
разители всех основных социальных 
слоёв и групп, ведущих политических 
сил нашей страны. Все они инициати-
ву президента поддержали, — отмети-
ла глава верхней палаты парламента.

Валентина Матвиенко пояснила се-
наторам дальнейшую процедуру ут-
верждения поправок, добавив, что все 
требования к законодателям выпол-
нены.

— Теперь президент вправе подпи-
сать закон, который после этого будет 
направлен на заключение Конституци-
онного суда РФ (Владимир Путин под-
писал закон уже через несколько ча-
сов после заседания СФ и направил его 
в КС. — «Известия»). Затем в жизни стра-
ны состоится важнейшее политическое 
событие — всенародное голосование, — 
пояснила она, уточнив, что его дата бу-
дет обозначена указом президента по-
сле ответа судебной инстанции.

Только в случае одобрения россия-
нами поправки вступят в силу, подчер-
кнула спикер СФ, призвав сенаторов 
включиться в работу по разъяснению 
предложенных в Конституцию изме-
нений.

�� ДО НОВОЙ ВСТРЕЧИ

Как сообщил «Известиям» официаль-
ный представитель президента по про-
екту закона о поправке к Конститу-
ции и сопредседатель рабочей группы 
по подготовке изменений Павел Кра-
шенинников, рабочая группа планиру-
ет провести заседание через неделю.

— У нас начнётся информационный 
период. Мы будем рассказывать граж-
данам, что в Конституции будет но-
вого, какие для них появятся плюсы. 
Я уже ездил в Свердловскую область, 
где принял участие в заседании зак-
собрания. Депутаты интересовались 
у меня, как они должны работать с на-
селением и доводить до него суть по-
правок, — сообщил парламентарий.

По его словам, теперь важным для 
рабочей группы станет подведение ито-
гов по предложениям, которые не вош-
ли в Конституцию, но были поддержа-
ны и достойны того, чтобы их внесли 
в другие законодательные акты.

— Какие-то предложения мы дадим 
для палат Федерального собрания, 
какие-то для правительства и адми-
нистрации президента, — пояснил Па-
вел Крашенинников.

Как выяснили «Известия», до дня 
голосования у рабочей группы состо-
ится ещё одна встреча с президентом 
России.

— Думаю, что она может прой-
ти 17 или 18 апреля, её повестка ещё 
не определялась. Но на последней 
встрече Владимир Путин попросил нас 
продолжить работу. Мы будем разъяс-
нять гражданам суть поправок, в том 
числе в регионах, чтобы максимальное 
число россиян приняло участие в го-
лосовании, — пояснил сенатор Алек-
сей Пушков.

Как сообщил «Известиям» член 
группы зампред фракции «Справед-
ливой России» Валерий Гартунг, итоги 
диалога с населением, видимо, и станут 
предметом обсуждения на следующей 
встрече с Владимиром Путиным.

Президент «Опоры России», член ра-
бочей группы по поправкам в Консти-
туцию Александр Калинин рассказал, 
что некоторые его коллеги уже вылете-
ли в регионы и проводят встречи.

— Лично я сейчас нахожусь в Че-
лябинске. Вчера заксобрание реги-
она голосовало в поддержку приня-
тия федерального конституционного 
закона. Я выступил перед депутата-
ми и рассказал им о важности вноси-
мых в Конституцию поправок, а также 
о проделанной нами работе, — сообщил 
«Известиям» представитель бизнес-
объединения.

По его словам, документ получил-
ся ярким и разносторонним, затраги-
вающим очень много сфер: «там есть 
и про материнство и детство, и про 
частное предпринимательство, и про 
здравоохранение». Благодаря поправ-
кам Конституция наполняется соци-
альным содержанием, именно поэтому 
у неё такой высокий уровень поддерж-
ки, подчеркнул Александр Калинин.

О реформе Основного закона стра-
ны Владимир Путин впервые заявил 
15 января, обращаясь с посланием 
к Федеральному собранию. Через пять 
дней он внёс в Госдуму законопроект. 
В нём шла речь о поправках в 22 главы 
Конституции, которые касались поли-
тических и социальных аспектов.

В процессе обсуждения в законо-
проект внесли около 400 поправок, 
половину из которых законодатели 
поддержали. Документ, в частности, 
расширяет полномочия парламента, 
вводит ограничения для высших долж-
ностных лиц, а также предусматрива-
ет не более двух президентских сроков. 
Однако действующий глава государ-
ства после вступления поправок в силу 
сможет баллотироваться на пост пре-
зидента вновь. Также в Конституции 
закрепляются социальные гарантии 
государства перед гражданами — обя-
зательное индексирование пенсий 
не реже одного раза в год, установле-
ние минимального размера оплаты 
труда (МРОТ) не ниже прожиточного 
минимума. Кроме того, определяет-
ся статус русского языка как государ-
ствообразующего, а семья обознача-
ется как союз мужчины и женщины.

�� СТИМУЛ ДЛЯ РАЗВИТИЯ

Замдиректора Центра политических 
технологий Алексей Макаркин объяс-

нил единодушие субъектов тем, что 
социальные поправки и ограничения 
для чиновников перевесили критику 
реформы Конституции со стороны оп-
позиции, которая, по его мнению, ока-
залась в состоянии раскола.

— Населению импонируют не толь-
ко поправки о МРОТ и индексации пен-
сий. Если мы посмотрим, то весьма 
популярны темы о неприкосновенно-

сти территорий, запретах для депута-
тов, сенаторов и чиновников, которые 
не должны иметь связей с заграни-
цей, — объяснил «Известиям» эксперт.

По мнению главы Фонда развития 
гражданского общества Константина 
Костина, изначально было очевидно, 
что представители несистемной оппо-
зиции, а также КПРФ и партии «Ябло-
ко» не могли оказать влияния на голо-

Не COVID, но будет
A — Если речь идёт уже о пе-

редаче без завозных слу-
чаев, это значит, что вирус цир-
кулирует в стране. Сейчас самое 
главное — контроль всех контактных 
случаев, — подчеркнул он в беседе 
с «Известиями».

�� НА ДИСТАНЦИИ

В субботу, 14 марта, премьер Михаил 
Мишустин создал и возглавил коор-
динационный совет по борьбе с ко-
ронавирусом.

— Наша тактика — работать на опе-
режение. Мы действовали осторож-
но, но последовательно. Благода-
ря этому ситуацию удаётся держать 
под контролем. Но события развива-
ются стремительно, и мы не должны 
допустить быстрого проникновения 
вируса в нашу страну и его распро-
странения,  — приводит его слова 
пресс-служба правительства.

Необходимость создания ко-
ординационного совета при уже 
существую щем оперативном штабе 
была обусловлена взаимодействием 
разных ведомств, отметил сенатор 
Валерий Рязанский.

— Оперативный штаб, который воз-
главляет вице-премьер Татьяна Го-
ликова, постепенно наращивает мас-
штабы работы. Они касаются уже 
не только медицинского профиля или 
санитарно-эпидемиологической об-
становки, но и транспортной инфра-
структуры, работы школ и так далее. 
И поэтому вполне естественно, что 
этот процесс должен возглавить уже 
председатель правительства, чтобы 
все ведомства были включены в эту 
работу, — сказал Валерий Рязанский.

Запретительные меры, направ-
ленные на профилактику распро-
странения COVID-19, будут ужесто-
чаться и дальше — постепенно будет 
прекращаться сообщение с новыми 
очагами инфекции, пояснил член ко-
митета Госдумы по здравоохранению 
Борис Менделевич.

— Если будет вспышка в каком-то из ре-
гионов, то, конечно, его нужно будет изо-
лировать, как это было сделано с провин-
цией Хубэй в Китае, как это происходит 
с севером Италии, — считает он.

Кроме того, необходимо отменить 
все массовые мероприятия, включая 
спортивные, а условия карантина сде-
лать более жёсткими, заявил депутат.

Пристальное внимание стоит 
обратить на пассажиров, которые 
прибывают из стран, граничащих 

с Ираном,  — поток приезжающих 
из Азербайджана, Армении и Турции 
в Россию достаточно большой, а ве-
роятность того, что они привезут ко-
ронавирус, довольно велика, добавил 
Валерий Рязанский.

Необходимо вводить и массовое 
тестирование, считает Борис Мен-
делевич.

— Южная Корея в этом плане пока-
зывает очень хороший пример, вы-
являя заболевание на ранних стади-
ях, — сказал он. — Не знаю, насколько 
это реально в условиях нашей стра-
ны с огромным населением, но в лю-
бом случае необходимо наращивать 
темпы производства тестов на коро-
навирус и проверять как можно боль-
ше людей.

Тем временем Министерство про-
свещения рекомендовало школам 
при необходимости временно пере-
водить учеников на дистанционное 
обучение. Минобрнауки дало такую 
же рекомендацию в отношении ву-
зов — университеты должны начать 
дистанцироваться от студентов уже 
с понедельника, 16 марта.

Усилили запретительные меры 
и в регионах. Например, в учебных 
заведениях Рязанской области ве-
сенние каникулы начнутся раньше 
установленного срока — с 17 марта, со-
общила пресс-служба правительства 
региона. А глава Калмыкии Бату Хаси-
ков подписал распоряжение об отме-
не массовых мероприятий до 14 апре-
ля. В Пензенской области с 16 марта 
вводится режим повышенной готов-
ности, передала пресс-служба губер-
натора.

�� МОЛОДОСТЬ ЗАРАЗНА

Коронавирус нового типа, как и грипп, 
например, постоянно мутирует, объ-
яснил Иван Коновалов.

— Пока рано говорить, какие имен-
но его свойства и в какую сторону ме-
няются. Несколько месяцев — недоста-
точный период для принципиального 
изменения вируса, — сказал он, доба-
вив, что процесс этот тем не менее уже 
происходит.

По словам медика, если делать 
прогноз на основе предыдущих эпи-

демий 2002 и 2012 годов, можно пред-
положить, что со временем патоген ос-
лабнет. По предварительным данным, 
для коронавирусов, которые переда-
вались от животных к человеку (как, 
например, вызвавший вспышку ати-
пичной пневмонии SARS), характерна 
постепенная, с течением времени, по-
теря агрессивных свойств.

— Коронавирус, как и грипп, содер-
жит РНК (рибонуклеиновую кислоту), 
за счёт чего обладает коротким цик-
лом размножения. Чем короче этот 
цикл, тем больше людей заражает-
ся и передаёт этот вирус друг другу. 
И чем больше таких фактов переда-
чи вируса, тем больше возможностей 
для вируса сохранять изменения, 
то есть тем больше мутаций и выше 
вероятность, что эти мутации закре-
пятся в структуре вируса, — объяс-
нил он.

Тот же SARS, добавил эксперт, был 
гораздо агрессивнее COVID-19. С од-
ной стороны, это хорошо, но с другой — 
именно это свойство способствует 
его более широкому распростране-
нию, потому что передача происходит 
от людей, у которых процесс прохо-
дит достаточно мягко. Говоря про-
стым языком, дети, подростки и мо-
лодёжь, у которых болезнь протекает 
практически без симптомов, переда-
ют инфекцию дальше — старшему по-
колению, которое страдает уже зна-
чительно сильнее.

« ЗАКОН ОДО-
БРЕН ВСЕМИ 
85 ПАРЛАМЕН-

ТАМИ. ИСХОДЯ ИЗ НА-
СТРОЕНИЙ РОССИЯН РЕ-
ЗУЛЬТАТ ОЖИДАЕМЫЙ. 
ТЕМ НЕ МЕНЕЕ ЭТО НЕ УМА-
ЛЯЕТ ЕГО ПРАВОВОЙ И ПО-
ЛИТИЧЕСКОЙ ЗНАЧИМО-
СТИ
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«Благодаря эпидемии мы узнали настоящих друзей»
Посол Китая в РФ Чжан Ханьхуэй — об опыте борьбы с коронавирусом, сроках восстановления экономики КНР и реакции Запада на вспышку болезни 

Наталия Портякова

М еры, принятые китайскими властя-
ми по сдерживанию COVID-19, при-

несли позитивный результат, но профи-
лактика и контроль за распространением 
патогена остаются для Пекина важней-
шей задачей. Об этом «Известиям» за-
явил посол КНР в России Чжан Ханьхуэй. 
Дипломат заверил: влияние коронави-
руса на экономику страны будет кратко-
срочным, а для некоторых отраслей оно 
обернулось неожиданными плюсами — 
например, взрывной рост на фоне эпиде-
мии показали онлайн-продажи. Расска-
зал посол и о том, какие выводы Пекин 
сделал из реакции других стран на беду, 
которая первый удар нанесла по Китаю 
и в итоге оказалась глобальной.

На прошлой неделе председатель КНР 
Си Цзиньпин побывал в Ухане. Это было 
интерпретировано прессой как знак того, 
что худшее позади. Эпидемия коронави-
руса в Китае пошла на спад?

Китайское правительство уделяет 
повышенное внимание работе по про-
филактике и контролю за эпидемией 
пневмонии, вызванной коронавирусом 
COVID-19. Председатель КНР Си Цзинь-
пин шесть раз созывал заседание По-
стоянного комитета Политбюро ЦК 
КПК, лично руководил работой по про-
филактике и контролю, давая распоря-
жения и предпринимая всесторонние, 
самые строгие и основательные меры 
для борьбы с эпидемией. И эта работа 
принесла положительные результаты. 
Количество новых подтверждённых 
и предполагаемых случаев заболева-
ния до 11 марта оставалось двузначным, 
а за последние дни на территории КНР, 
за исключением Уханя, были зафикси-
рованы единичные подтверждённые но-
вые случаи заболевания.

10 марта во время поездки в Ухань Си 
Цзиньпин подчеркнул, что продолже-
ние работы по профилактике и контро-
лю эпидемии остаётся самой важной 
и первостепенной задачей и пока нель-
зя терять бдительности и расслаб ляться. 
Китайское правительство решительно 
выполняет указания председателя Си 
по предотвращению проникновения ви-
руса извне и распространения его вну-
три страны. Кроме того, китайские вла-
сти готовы вместе с заинтересованными 
странами усиливать совместную про-
филактику и контроль, сообща усили-
вать меры на КПП, усиливать проверки 
и карантинный надзор, чтобы должным 

образом защищать здоровье и безопас-
ность народов всех стран. Одновре-
менно с этим Китай готов продолжать 
укреплять международное противоэ-
пидемическое сотрудничество.

Впереди у Китая — восстановление эко-
номики. Есть ли у вас примерные оценки 
потерь от эпидемии вируса? Какие сферы 
кроме туризма пострадали больше дру-
гих? Собираются ли власти как-то ком-
пенсировать потери экспортёрам?

Эпидемия COVID-19 действительно 
временно нарушила экономическую 
деятельность в Китае, что нанесёт не-
избежный удар по экономическому 
сообществу. Но необходимо смотреть 
на развитие Китая с точки зрения более 
всесторонней, диалектической и дол-
госрочной перспективы, чтобы понять, 
что основные положения долгосрочного 
экономического улучшения не измени-
лись, а воздействие эпидемии — кратко-
срочно и в целом регулируемо. Необхо-
димо превратить давление в движущую 
силу, кризис — в возможности, после-
довательно восстановить режим про-
изводства, увеличить динамику регу-
лирования политики, чтобы в полной 
мере раскрыть колоссальный потенци-
ал и энергию развития Китая.

В частности, в прошлом году ВВП 
Китая составил около 100 трлн юа-
ней ($14,2 трлн), по этому показателю 
мы стабильно занимаем второе место 
в мире. Китай является «фабрикой мира» 
с полным спектром обрабатывающей 
промышленности и «мировым рын-
ком» с населением в 1,4 млрд человек. 
Это означает, что экономика Китая об-
ладает такими особенностями, как ста-
бильность, высокая устойчивость, мощ-
ный потенциал и большие возможности 
маневрирования. К примеру, хотя эпи-

демия сильно повлияла на индустрию 
туризма, гостиничного бизнеса и обще-
ственного питания, она способствова-
ла развитию других отраслей, включая 
розничные онлайн-продажи, медицин-
ское обслуживание онлайн, онлайн-
игры, экспресс-доставку. Все эти сфе-
ры показывают взрывной рост.

Относительно импорта и экспорта. 
В первом квартале каждого года в свя-
зи с празднованием китайского Нового 
года эта отрасль имеет определённые 
колебания. В этом году под влиянием 
эпидемических факторов колебания 
в сфере импорта и экспорта были неиз-
бежны, но само воздействие носит вре-
менный характер. Сейчас Китай, кото-
рый является очень важным звеном 
в производственном процессе и в цепи 
поставок всего мира, уже предпринял 
ряд мер для поддержки стабильности.

Ещё в декабре, когда КНР и США догово-
рились о первом этапе торговой сделки, 
многие сомневались в способности Ки-
тая нарастить объёмы экспорта сельхоз-
продукции из Штатов. Падение спроса 
из-за коронавируса усиливает сомнения 
скептиков. Не приведёт ли это к новым 
выпадам со стороны американцев?

Подписание Китаем и США первой 
фазы торгового соглашения в середине 
января — важный шаг в правильном на-
правлении для урегулирования торго-
во-экономических разногласий, учиты-
вающий общие интересы сторон. Этот 
шаг не только закладывает надёжный 
фундамент для надлежащего решения 
последующих вопросов, но и способ-
ствует возвращению в прежнее русло 
торгово-экономических отношений 
наших стран, а также даёт позитивный 
толчок к обеспечению мировой ста-
бильности и развитию мировой эко-
номики. Это благоприятно скажется 
на Китае, на США и на всём мире в целом.

Мы прошли через тяжёлый двухлет-
ний процесс «чередующихся друг с дру-
гом споров и дискуссий без достижения 
компромисса», и этот промежуточный 
результат дался нелегко. Факты под-
тверждают, что сотрудничество — един-
ственный правильный выбор, что только 
идя навстречу друг другу, можно найти 
путь решения проблем. Нужно твёрдо 
придерживаться принципов равенства 
и взаимного уважения, прислушивать-
ся друг к другу, и тогда способов реше-
ния будет больше, чем самих проблем.

Китай всегда с высокой степенью от-
ветственности выполняет свои обяза-

тельства, и первая фаза торгового согла-
шения не является исключением. Хотя 
нынешняя эпидемия новой коронави-
русной пневмонии оказала определён-
ное воздействие на проведение закупок 
сельхозпродукции США в рамках согла-
шения, эти трудности кратковременны 
и явились последствием форс-мажора. 
Китай — огромный 1,4-миллиардный 
рынок, обладающий колоссальным 
потенциалом роста, где уровень жиз-
ни населения и его потребительская 

способность непрерывно повышаются, 
что позволяет полностью обеспечить 
спрос на высококачественную сельско-
хозяйственную продукцию США и дру-
гих стран. Конечно, если кто-то захочет, 
воспользовавшись случаем, сорвать 

или нарушить соглашение, Китай без 
всяческих колебаний будет отстаивать 
свои законные права и интересы.

Коронавирус дал почву для антикитай-
ских и порой откровенно расистских вы-
падов со стороны других государств, что 
не раз отмечал и МИД КНР. Была бы ре-
акция такой же, если болезнь началась 
бы в другой стране?

Я не хотел бы строить предположе-
ний о том, какую реакцию вызвал бы 
вирус в других регионах. Эпидемия 
COVID-19 стала глобальной пандеми-
ей, но источник вируса остаётся нео-
пределённым. В критический период 
глобальной эпидемии некоторые при-
нялись клеймить Китай и даже участво-
вать в расистских нападках. Попытки 
западных синофобских (антикитай-
ских) сил манипулировать фактами 
ради нападок на Китай являются при-
вычным явлением. Естественно, они 
не упустили возможность использовать 
эпидемию для запуска «политического 
вируса», что нас не удивило. Но весьма 
прискорбно, что те, кто использует че-
ловеческую катастрофу для личной вы-
годы, имеют возможность влиять и от-
влекать мировое общественное мнение, 
не беря на себя должную международ-
ную ответственность.

Но нас не ослепят злонамеренные 
атаки с Запада. Мы высоко ценим пони-
мание и поддержку в борьбе с эпидеми-
ей, оказываемую китайскому народу 
многими дружественными народами, 
в том числе с российской стороны, по-

скольку они составляют большинство 
голосов международной общественно-
сти. Благодаря этой эпидемии мы вновь 
узнали настоящих друзей. И я верю, что 
как в период борьбы с эпидемией, так 
и в будущем сотрудничестве эти отно-
шения взаимопомощи и поддержки бу-
дут самым ценным достоянием для нас.

Есть русская поговорка: «Друг познаётся 
в беде». Как бы вы оценили помощь, кото-
рую РФ оказала КНР в начале эпидемии? 

Помощь России во время борьбы Ки-
тая с эпидемией COVID-19 была искрен-
ней, своевременной, твёрдой и всесто-
ронней. Президент Владимир Путин 
в первую же очередь направил предсе-
дателю Си Цзиньпину телеграмму с вы-
ражением сочувствия, а также много-
кратно выражал публичную поддержку 
Китаю. Правительство России напра-
вило военный самолёт для перевозки 
медицинских масок, перчаток, защит-
ных очков и одежды, прочих материаль-
ных средств объёмом около 23 т, всего 
2 млн 227 тыс. комплектов. Многие веду-
щие российские СМИ не раз публикова-
ли статьи и репортажи с выражением 
поддержки Китаю в борьбе с эпидеми-
ей. Люди из самых разных слоёв обще-
ства записывали видеоролики, в кото-
рых болели за Китай и Ухань. Это было 
очень трогательно.

Китайская сторона с понимани-
ем отнеслась к противоэпидемиче-
ским мерам, принятым РФ, включая 
ограничения на въезд туристов из КНР. 
Но надеемся, что они будут умеренными, 
соответствующими духу китайско-рос-
сийской дружбы и надлежащему уров-
ню двусторонних межгосударственных 
отношений. Кроме того, одновременно 
с сов местной борьбой с эпидемией обе 
стороны должны двигаться навстречу, 
извлекая потенциал и пре имущества 
из сотрудничества, и, основываясь 
на принципе взаимовыгоды, повышать 
уровень делового взаимодействия.

Я хотел бы отметить ещё и такой 
момент. В процессе предотвращения 
эпидемии Китай с колоссальными 
жертвами для себя свёл к минимуму 
распространение эпидемии за преде-
лы страны. Это своего рода бескорыст-
ная ответственность. И сейчас Китай 
добровольно делится своим опытом 
в клинической и профилактической 
сферах и по возможности оказывает ма-
териальную поддержку странам и реги-
онам, где подтверждены случаи зараже-
ния COVID-19.

С лёгкой строки
Президент подписал закон о поправках в Конституцию, теперь оценку должен дать КС

 Новости

Бесприданная Украина

Александр Ведруссов

Политолог

После скандальной отставки главы 
первого кабмина президента Зелен-

ского на премь ерский пост можно было 
назначать кого угодно. Любой функци-
онер, хоть что-то понимающий в реаль-
ной экономике, выигрышно смотрелся бы 
на контрас те с правительством Гончару-
ка. Поэтому назначение «очень мощного 
менеджера» вместо самокатного активи-
ста уже само по себе можно восприни-
мать как шаг в правильном направлении.

При этом планка общественных 
ожиданий от нового кабмина низка: 
существенных сдвигов от команды 
Зеленского граждане уже не ожидают. 
Задача нового кабмина проста: ми-
нимизировать последствия проваль-
ной работы своих предшественников 
и неумолимо надвигающегося гло-
бального экономического кризиса.

Экономика страны во многом ещё 
как-то держится на плаву за счёт кре-
дитов МВФ, прошлогоднего рекорд-
ного притока спекулятивного ка-
питала в облигации внутреннего 
государственного займа и прочих фи-
нансовых «инъекций», которые не ре-
шают, а только загоняют вглубь си-
стемные проблемы.

Только в этом году Украина долж-
на выплатить $17 млрд государствен-
ных долгов. Если же на фоне гло-
бальной финансово-экономической 
турбулентности заграничные спеку-
лянты сбросят рискованные украин-
ские ОВГЗ, то это повлечёт за собой 
образование дополнительной бюд-
жетной дыры в $4–5 млрд. За первый 
месяц года минэкономики впервые 
за 49 месяцев зафиксировало сниже-
ние ВВП. Похоже, что это только нача-
ло крайне неприятного для Украины 
долгосрочного тренда.

Единственный выход для «аграр-
ной сверхдержавы» диверсифициро-
вать отсталую сырьевую экономику 
в пользу высокотехнологичной про-
мышленности — выход из-под внешне-
го управления. Отставку провального 
«грантового» премьера и назначение 
главой нового кабмина Дениса Шмы-
галя, которого связывают с олигархом 
Ринатом Ахметовым, можно рассмат-
ривать как робкую заявку на восста-
новление суверенитета страны.

Состоятельные граждане Укра-
ины могут оказаться спасителями 
Незалежной. Тот же Ахметов толь-
ко за один год потерял $2,6 млрд. Не-
намного лучше дела и у других оли-
гархов. То есть внешнее управление 
не просто крайне негативно сказыва-
ется на перспективах страны и «ма-
леньких украинцев», но и сильно бьёт 
по крупному бизнесу. Возвращение 
олигархами утраченных после евро-
майдана позиций может оказаться 
плохим, но не худшим вариантом.

Примечательно, что новый премь-
ер начал свою каденцию с громко-
го заявления о том, что «возмож-
ность продажи земли иностранцам 
или иностранным компаниям долж-
на решаться исключительно на все-
украинском референдуме». Более 70% 
граждан выступают против открытия 
земельного рынка, и власти страны 
не могут так или иначе не ретрансли-
ровать эти настроения вовне. Швей-
царская Neue Zürcher Zeitung конста-
тирует нарастающее разочарование 
Запада Зеленским, который заменил 
молодую команду министров людьми, 
«оглядывающимися назад». Последо-
вавшее за назначением Шмыгаля бег-
ство европейских инвесторов и об-
вал курсов гособлигаций в данном 

контексте следует воспринимать как 
прямой сигнал западных кураторов 
Киеву: даже самые робкие попытки 
восстановления суверенитета дорого 
обойдутся стране и её руководству.

Но лакмусовой бумажкой готов-
ности и способности властей Украи-
ны действовать в долгосрочных на-
циональных интересах станет исход 
схватки США и Китая за контроль над 
корпорацией «Мотор Сич» — одного 
из немногих сохранившихся со времён 
СССР высокотехнологичных предпри-
ятий, продукция которого до сих пор 
востребована в мире. Накануне аме-
риканское интернет-издание BuzzFeed, 
ссылаясь на неназванного украин-
ского чиновника, сообщило о запрете 
продажи компании китайским инве-
сторам через решение Антимонополь-
ного комитета Украины. Для дышащей 
на ладан экономики такое развитие со-
бытий означает исторический при-
говор к высшей мере деиндустриа-
лизации. Вашингтон заинтересован 
в приобретении «Мотор Сич» исклю-
чительно по схеме «Бесприданницы» — 
чтобы технологии не достались Пеки-
ну. А стало быть, основанные на них 
производственные цепочки будут по-
просту разорваны и не достанутся ни-
кому, поскольку американцам украин-
ские двигатели вовсе не нужны.

С учётом вышеперечисленных пер-
спектив придать Украине импульс 
развития могло бы долгосрочное уре-
гулирование ситуации в Донбассе. 
Неразрешённость конфликта, даже 
в относительно спокойной стадии, 
отрицательно сказывается на всех 
аспектах социально-экономической 
ситуации в стране. Но ни Зеленский, 
ни Шмыгаль даже в таком принци-
пиальном вопросе не готовы пойти 
наперекор «смотрящим» от партии 
войны в лице Авакова и прочих, до-
ставшихся новой власти в наследство 
от Порошенко. Да и западные курато-
ры не особо стремятся помочь Кие-
ву нормализовать отношения с Дон-
бассом. Ситуация неопределённости 
и наличие постоянного очага на-
пряжённости позволяют им сохра-
нять контроль над Украиной, которая 
в случае урегулирования ситуации 
по всем экономическим законам не-
избежно вернётся в орбиту влияния 
России, восстановит контакты с ки-
тайскими инвесторами и в целом нач-
нёт действовать в своих националь-
ных интересах.

МНЕНИЕ

« НИ ЗЕЛЕНСКИЙ, 
НИ ШМЫГАЛЬ НЕ 
ГОТОВЫ ПОЙ-

ТИ НАПЕРЕКОР «СМОТРЯ-
ЩИМ» ОТ ПАРТИИ ВОЙНЫ 
В ЛИЦЕ АВАКОВА И ПРО-
ЧИХ, ДОСТАВШИХСЯ НО-
ВОЙ ВЛАСТИ В НАСЛЕД-
СТВО ОТ ПОРОШЕНКО

« ПРАВИТЕЛЬ-
СТВО РОССИИ 
НАПРАВИЛО ВО-

ЕННЫЙ САМОЛЁТ ДЛЯ ПЕ-
РЕВОЗКИ МЕДИЦИНСКИХ 
МАСОК, ПЕРЧАТОК, ЗА-
ЩИТНЫХ ОЧКОВ И ОДЕЖ-
ДЫ, ПРОЧИХ МАТЕРИАЛЬ-
НЫХ СРЕДСТВ ОБЪЁМОМ 
ОКОЛО 23 Т, ВСЕГО 2,2 МЛН 
КОМПЛЕКТОВ

Ситуация с вирусом в Китае контролируется руководством страны (на фото — 
Си Цзиньпин приветствует жителей, помещённых в карантин в своих домах, Ухань)

сование субъектов и вряд ли окажут 
на граждан в день голосования.

— У них нет достаточного предста-
вительства ни в Госдуме, ни в заксо-
браниях субъектов. Поэтому они могут 
выражать свою точку зрения и несо-
гласие, но вряд ли это будет иметь ре-
зультат, потому что на последних вы-
борах граждане всем инициаторам 
подобных действий оказали не очень 

высокое доверие, — пояснил «Извес-
тиям» эксперт.

По его словам, если судить по опро-
сам как близких к власти, так и кри-
тически настроенных к ней социоло-
гических центров, идеи о социальных 
гарантиях, защите суверенитета и ста-
бильности в стране сегодня поддержи-
вает абсолютное большинство граж-
дан. Поэтому эксперт считает, что 

апрельское голосование имеет все 
шансы на высокую активность росси-
ян. Если говорить о политической сис-
теме, то она, по мнению Костина, после 
принятия поправок получит серьёз-
ный стимул для развития.

— Главное, что снимаются напряже-
ние и острота вокруг 2024 года. Пока 
неизвестно, какое решение о сво-
ём участии в следующих президент-
ских выборах примет Владимир Путин, 
но уже точно не будет эффекта «хро-
мой утки» и нездоровой конкурен-
ции. Не будет попыток внешних сил 
как-то повлиять на ситуацию и выбора 
возможных преемников. Созданы все 
необходимые предпосылки, чтобы сис-
тема абсолютно спокойно и ритмично 
прошла период возможной пересмен-
ки высшей власти, — пояснил эксперт.

Политтехнолог Дмитрий Фети-
сов в разговоре с «Известиями» обра-
тил внимание на скорость прохожде-
ния поправок в заксобраниях и созыв 
внеочередного заседания Совета Фе-
дерации, не исключив, что голосова-
ние может быть перенесено с 22 апре-
ля на другую дату, в том числе и более 
раннюю.

— То, что из законопроекта убрали 
эту дату, может быть связано с корона-
вирусом. Допускаю, что власть прове-
дёт консультации с представителями 
медицинского сообщества на предмет 
развития волны эпидемии, — пояснил 
эксперт.

Общероссийское голосование 
по поправкам к Конституции долж-
но состояться, несмотря на ситуацию 
с коронавирусом, заявила 14 марта 
Валентина Матвиенко. Ранее и пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков 
говорил, что вопрос переноса не об-
суждался, но в Кремле внимательно 
следят за развитием ситуации.

При этом Дмитрий Фетисов счита-
ет, что на результат голосования вряд 
ли смогут повлиять единичные крити-
ческие выступления депутатов в ре-
гионах. Конечно, федеральный центр 
их услышал, а оппозиция этим попы-
тается воспользоваться, но вряд ли это 
к чему-то приведёт — с учётом высокой 
поддержки населения и самих измене-
ний, и их инициатора.
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Каприз или враждебность

Александр Фролов

Заместитель генерального директора 
Института национальной энергетики

П ризнаки нового кризиса на рынке 
нефти возникли давно. В 2018 году 

мы наблюдали стремительное падение 
цен с $85 до $49 за баррель. Затем после-
довало восстановление, в ходе которого 
цены стабилизировались в коридоре $60–
65. Одной из важнейших причин падения 
было перепроизводство в США. Амери-
канские компании в течение 2018 го да на-
растили добычу на 2 млн баррелей в сут-
ки — до 11,7 млн баррелей. А стабилизацию 
рынка обеспечили страны ОПЕК+, вновь 
сократившие производство.

Наметившийся было второй виток 
ценового кризиса на рынке нефти был 
вовремя купирован. И хотя Штаты про-
должили бесконтрольно увеличивать 
добычу, нарастив её до 12,9 млн барре-
лей к началу 2020 года, усилия ОПЕК+ 
и постоянный рост мирового спро-
са на 1–1,5 млн баррелей в сутки спаса-
ли положение. К концу 2019-го миро-
вой спрос стабильно превышал 100 млн 
баррелей в сутки.

Проблема заключалась в том, что 
коридор в $60–65 был всё ещё диском-
фортен для мировой нефтегазовой от-
расли. У некоторых стран уровень за-
трат на один баррель составляет $35, 
а отрасли необходимо заботиться 
о расширении ресурсной базы. В не-
прекращающемся кризисе находилась 
нефтесервисная отрасль. Но при сохра-
нении стабильной ситуации на рынке 
постепенно удалось бы добиться роста 
цен и восстановления добычи в стра-
нах ОПЕК+. Однако 2020 год преподнёс 
неприятный сюрприз.

Эпидемия коронавируса в Китае по-
требовала экстренных мер со стороны 
местного руководства. В их числе была 
приостановка деятельности предприя-
тий — сотрудников отправляли в отпу-
ска на срок, соответствующий инкуба-
ционному периоду вируса. Это привело 
к падению спроса на нефть.

КНР потребляет около 14 млн барре-
лей в сутки, из которых 10 млн импор-
тирует. Упавшее потребление привело 
к перепроизводству нефти. Но при этом 
было очевидно, что после окончания 
чрезвычайных мер спрос Китая восста-
новится, а затем продолжится рост.

Но уже в феврале посыпались мрач-
ные прогнозы ОПЕК и Международно-
го энергетического агентства (МЭА) 
о сокращении динамики роста мирово-
го спроса на нефть. В начале марта МЭА 
и вовсе заявило, что он упадёт на 1 млн 
баррелей в сутки. На этом фоне Сау-
довская Аравия стала требовать даль-
нейшего сокращения добычи в рамках 
ОПЕК+ на 1,5 млн баррелей в сутки.

Эта позиция выглядит удивительно, 
так как соглашение действует до кон-
ца марта, и у сторон оставалось время, 
чтобы оценить восстановление спро-
са со стороны Китая и влияние на дру-
гие крупные экономики. В частности, 
на США, которые до сих пор остают-
ся одним из крупнейших импортёров 
нефти. Кроме того, на рынок оказы-
вал давление кризис в Ливии, где добы-
ча с начала года упала на 1 млн в сутки. 
А также вызывало массу вопросов, как 
эпидемия скажется на других странах.

Лишнее сокращение, опирающееся 
на панические прогнозы, а не на объек-
тивные данные, привело бы к дефициту 
и чрезмерному росту цен. Это подстег-
нуло бы добычу в странах, не входящих 
в ОПЕК+. В первую очередь в США. Из-
быток привёл бы к новому падению цен 
и необходимости корректировать со-
глашение ОПЕК+. Замкнутый круг.

Не стоит рассматривать США как 
единственного виновника бед на ми-

ровом рынке. Но их негативное влия-
ние нельзя недооценивать. Всё же это 
крупнейший производитель нефти, 
в пять раз нарастивший экспорт за вре-
мя действия соглашения ОПЕК+. И этот 
производитель начал испытывать 
сложности.

Динамично растущая в прошлые 
годы добыча с начала года колеблет-
ся в пределах 12,9–13,1 млн баррелей 
в сутки. При этом в отрасли нараста-
ет волна банкротств, общее количе-
ство которых за последние годы ис-
числяется десятками. Само по себе это 
не означает неминуемого падения про-
изводства, но банкротства — маркер, 
означающий недостаточный уровень 
цен для продолжения стабильной ра-
боты в отрасли. Речь о коридоре в $60–
65. Что же будет при $35?

Американская Energy Information 
Administration задержала выпуск ново-
го прогноза, чтобы учесть события по-
следней недели — конфликт Саудов-
ской Аравии с Россией и падение цен. 
Согласно скорректированному про-
гнозу, в этом году роста производства 
в Штатах фактически не ожидается: 
средний уровень составит 13 млн бар-
релей в сутки. А в 2021 году добыча сни-
зится до 12,7 млн баррелей. Плохая но-
вость для руководства США.

Было бы разумно со стороны са-
удитов прислушаться к голосу разу-
ма, каковым в данных обстоятельствах 
выступает Россия, и дождаться объ-
ективных данных о мировом спросе 
и предложении после восстановления 
потребления в КНР и влиянии виру-
са на США и Европу, чтобы обосно-
ванно скорректировать соглашение 
ОПЕК+. В этом смысле можно ожидать, 
что стороны сядут за стол переговоров 
до конца месяца. Тогда цены стабили-
зируются и могут в ближайшее время 
вернуться к уровню $50 за баррель.

Но это если саудиты действитель-
но хотят совместной работы на благо 
рынка. Если же их действия не каприз 
и недоразумение, а продуманная враж-
дебность, то рынок ждёт период низ-
ких цен.

Наши нефтегазовые компании 
за время кризиса 2014–2016 годов по-
казали свою способность развивать-
ся в подобных условиях. В то время 
как многие мировые игроки демон-
стрировали многомиллиардные убыт-
ки, российские оставались финансово 
устойчивыми. Дело не только в низ-
ких уровнях затрат на добычу. Осо-
бенно учитывая, что отечественным 
предприятиям приходится развивать 
ресурсную базу в условиях Арктики 
и вовлекать в производство трудноиз-
влекаемые запасы. Подушку безопас-
ности обеспечивает внутренний ры-
нок, на котором за время предыдущей 
волны кризиса снизилась доля ино-
странных игроков. Кроме того, в экс-
портных потоках российских нефтя-
ников значительную долю занимают 
высококачественные нефтепродукты, 
производство которых стало возмож-
ным благодаря реализуемой с 2011 года 
программе модернизации НПЗ. А цены 
на нефтепродукты падают непропор-
ционально ценам на нефть.

Иными словами, российская эко-
номика возможный период низких 
цен переживёт. А тем временем вырас-
тет мировой спрос и снизится добыча 
в США, перегревающая рынок.

Впрочем, кризиса ещё можно из-
бежать. Если партнёры по ОПЕК+ при-
слушаются к голосу разума. И не ста-
нут за свой счёт поддерживать страны, 
не пошедшие в своё время на сокраще-
ние добычи ради общего блага.

Где наша не отдавала
Названы регионы с наибольшей просрочкой по кредитам

Вадим Арапов

Тюменская область в 2019 году заня-
ла первое место среди российских 

регио нов по максимальной сумме про-
сроченного кредита на одного должни-
ка. Средний размер неплатежа по займу 
составил 200 тыс. рублей. Об этом гово-
рится в исследовании Национальной ас-
социации профессиональных коллектор-
ских агентств (СРО «НАПКА»), с которым 
ознакомились «Известия». Следом за Тю-
менью в рейтинге расположились Мо-
сква и Санкт-Петербург с просрочками 
189 тыс. и 180 тыс. рублей соответственно. 
По словам экспертов, жители этих реги-
онов активно набирали кредиты два-три 
года назад, чтобы сохранить потребление 
на привычном уровне. Однако экономи-
ческая ситуация остаётся непростой, по-
этому они перестают платить по ссудам.

�� СМЕНА ЛИДЕРА

В прошлом году средняя сумма дефолт-
ного кредита, приходящаяся на одного 
должника, снизилась на 3,1%, до 129,9 тыс. 
рублей относительно 2018 года и на 9,4% 
по сравнению с 2017-м, свидетельству-
ют данные исследования СРО «НАПКА». 
Оно касалось только потребительских 
займов и не включало ипотеку. Тенден-
ция говорит об улучшении платёжной 
дисциплины в целом по стране, что под-
тверждается статистикой ЦБ. Регулятор 
зафиксировал снижение доли просро-
чек с 5,1 до 4,3% на 1 января 2020 года. Од-
нако в некоторых российских регионах 
ситуация ухудшилась. Так, в 2019 году 
в топ-10 по максимальному размеру де-
фолтных ссуд на одного неплательщика 
появилось четыре новых региона.

Первое место в десятке досталось 
Тюменской области, хотя годом ранее 
она была на 20-й строчке. Средняя сумма 
безнадёжного долга на одного заёмщи-
ка там увеличилась на 36,1%, до 200 тыс. 
рублей. На второй строчке оказалась 
Москва. В столице средний размер де-
фолтного неплатежа снизился за год 

на 5,5% и составил 189 тыс. рублей. Тре-
тье место у Санкт-Петербурга — 180 тыс. 
рублей. Хотя в 2018 году эти регионы за-
нимали первое и четвёртое места соот-
ветственно.

Также в 2019-м в десятку худших во-
шли Челябинская, Нижегородская и Са-
марская области. Годом ранее они рас-
полагались на 14-м, 16-м и 11-м местах 
соответственно.

Показатель средней суммы дефолт-
ной задолженности свидетельствует 
об уровне закредитованности людей, по-
яснил глава СРО «НАПКА» Эльман Мех-
тиев. По его словам, чем больше размер 
невыплаченного займа, тем больше вре-
мени и сил потребуется от граждани-
на для решения вопроса. Например, при 
средней зарплате в Тюменской облас-
ти 48 тыс. рублей, должнику на погаше-
ние кредита нужно чуть менее года, если 
50% дохода будет идти на его погашение. 
В Севастополе, где зафиксирован мини-
мальный размер дефолтных ссуд — око-
ло двух-трёх месяцев при тех же услови-
ях, добавил он.

Тюменская область — один из наибо-
лее закредитованных регионов, потому 
что его жители хотят сохранить привыч-
ный образ жизни, а доходы упали, объ-

ясняет эксперт РАНХиГС Наталья Зуба-
ревич. По её словам, похожая ситуация 
сложилась в Поволжье и Приуралье, где 
у граждан может быть по четыре-пять 
кредитов.

— Всё логично, два-три года назад на-
брали займов кто на отдых, кто на новую 
технику, а сейчас платить нечем, — доба-
вила эксперт.

По словам гендиректора финансо-
вого маркета «Юником 24» Юрия Ку-
дрякова, обычно заёмщики выходят 
на просрочку спустя два-три года по-
сле оформления кредита. За это вре-
мя в среднем им удаётся погасить око-
ло 30–60% изначальной ссуды, сказал 
он. Не более 5% граждан, взявших кре-
дит, отказываются платить из принци-
па уже спустя короткий срок после его 
оформления.

Лучшая ситуация со средним зна-
чением дефолтной задолженности за-
фиксирована в Севастополе, Чечне, Ре-
спублике Тыва, Чукотском автономном 
округе и Еврейской автономной области. 
Это связано со слабой развитостью кре-
дитования в этих регионах. По данным 
ЦБ, портфель плохих ссуд в этих субъ-
ектах составляет 4,2 млрд из 729,9 млрд 
рублей по всей России.

�� НЕ ПО СРЕДСТВАМ

В правительстве Тюменской области 
не пояснили причину резкого переме-
щения региона в рейтинге просрочки 
с 20-го на 1-е место. В пресс-службе мин-
экономразвития Челябинской области 
«Известиям» объяснили, что ожидают 
улучшения платёжеспособности граж-
дан в 2020 году. Это означает уменьше-
ние объёма дефолтной задолженности, 
пояснили там.

Снижение суммы просроченной за-
долженности в Москве свидетельствует 
об экономическом развитии и большем 
количестве возможностей заработать, 
считает гендиректор коллекторского 
агентства «МБА Финансы» Фёдор Вахата. 
В регионах растёт просрочка из-за не-
хватки средств на жизнь, добавил он. 
По его словам, граждане вынуждены вы-
бирать: платить им по ссудам или поку-
пать продукты.

В пресс-службах губернатора Ниже-
городской области и комитета финансов 
Санкт-Петербурга порекомендовали об-
ратиться за разъяснением в ЦБ. Там опе-
ративно не ответили на запрос «Извес-
тий» о причинах дефолтов в регионах. 
В остальных субъектах не смогли опе-
ративно прокомментировать, по какой 
причине изменилась ситуация с просро-
ченной задолженностью.

Финансовое положение граждан 
определяет динамику средней суммы 
просрочки, утверждает гендиректор 
коллекторского агентства «НСВ» Ро-
ман Волосников. По его словам, форму-
ла простая — чем меньше денег в кармане 
у человека, тем выше размер его долгов.

Ранее «Известия» сообщали об улуч-
шении экономического здоровья насе-
ления субъектов. Оценивалось, сколько 
возможно купить за среднедушевой до-
ход, розничный торговый оборот на од-
ного гражданина, индекс потребитель-
ских цен и уровень безработицы. Как 
сообщили в пресс-службе рейтингово-
го агентства «Эксперт РА» закредитован-
ность граждан в расчёт не принималась.

С новым блоком
Банки предложили ЦБ свои правила заморозки счетов

Наталья Ильина

Ф инансовые организации просят ЦБ 
актуализировать «антиотмывоч-

ное» законодательство и подробно опи-
сать новые схемы отмывания денег, та-
кие как «Нигерийские письма», «Теневая 
инкассация» и незаконное обналичива-
ние маткапитала. Об этом сказано в пись-
ме Ассоциации банков России в ЦБ (есть 
у «Известий»). В кредитных организаци-
ях «Известиям» рассказали, что попро-
сят уточнить периодичность транзакций, 
которые следует считать подозритель-
ными, а также обязать банки реабили-
тировать предпринимателей с замо-
роженными счетами до решения суда. 
Это поможет увеличить эффективность 
отслеживания нелегальных операций 
и уменьшить количество заблокирован-
ных по ошибке счетов.

�� ПОМЕНЯТЬ 
И РАЗБЛОКИРОВАТЬ

Кредитные организации от лица Ассо-
циации банков России направили в ЦБ 
письмо с замечаниями к поправкам 
в «антиотмывочное» законодательство 
(ПОД/ФТ). Документ есть в распоряже-
нии «Известий». В работе над письмом 
участвовали в том числе представите-
ли Альфа-банка, Тинькофф Банка, банка 
«Зенит», сообщили «Известиям» в этих 
организациях. Среди прочего в доку-
менте отмечается необходимость под-
робно прописать схемы отмывания де-
нег, чтобы исключить необоснованный 
отказ от проведения операций или от-
крытия счёта.

«Например, в классификаторе при-
знаков операций по отмыванию средств 
не учтены типологии Росфинмонито-
ринга: “Теневая инкассация”, “Ниге-
рийские письма”, “Мошеннические 
действия, связанные с предоставлени-
ем услуг по незаконному обналичива-
нию материнского капитала”, “Типоло-
гия использования судебной системы 
для вывода денежных средств в тене-
вой поток”», — подчёркивается в письме.

Ранее Банк России опубликовал 
проект положения 375-П, где прописа-
ны изменения к критериям подозри-
тельности для операций. ЦБ попросил 
участников рынка оценить предла-
гаемые новшества и направить свои 
комментарии. Например, регулятор 
предложил считать подозрительны-
ми операции, когда физлицо регуляр-
но получает деньги от юрлица и тут же 
выводит их со счёта. А также дистан-
ционные перечисления, которые про-
водятся с одного устройства (телефон, 

ноутбук и т.п.) или с одной группы IP-
адресов по счетам разных компаний, 
зарегистрированных не в одной стра-
не или принадлежащих разным людям.

Классификатор признаков, указы-
вающих на необычный характер сдел-
ки или операции, уже продолжительное 
время кажется устаревшим, пояснила 
операционный директор Рокетбанка 
Елена Автомонова. По её словам, новые 
веяния на финансовом рынке и схемы 
сомнительных операций требуют акту-
ализации положения, чтобы банки мог-
ли более эффективно отслеживать от-
мывание средств.

В новых критериях также необхо-
димо прописать понятие «периодич-
ность» — неясно, как часто должна про-
водиться транзакция, чтобы считать 
её подозрительной, рассказал «Извес-
тиям» руководитель блока «Комплаенс 
и внутренний контроль» банка «Зенит» 
Рустам Мухаметшин. Он добавил: сей-
час недостаточно критериев для опре-
деления мошеннических операций 
в некоторых сферах, например при по-
купке или продаже предметов искус-
ства — если у кредитной организации 
возникли подозрения, что сумма сдел-
ки существенно завышена.

�� ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Необходимо, чтобы у банков была обя-
занность реабилитировать «отказни-
ков» (клиенты, чьи счета раньше были 

заблокированы) до решения суда, счи-
тает директор департамента финмо-
ниторинга Абсолют-банка Александр 
Поляков. Он также подчеркнул: нужно 
снять с кредитных организаций обязан-
ность направлять в Росфинмониторинг 
сведения об операциях, которые прово-
дились вне банка, а также информацию, 
прямо не предусмотренную ПОД/ФТ. 
Например, данные об операциях, ко-
торые показались ему подозрительны-
ми по правилам внутреннего контро-
ля, а не по «антиотмывочному» закону.

— Кроме того, сейчас банки не впра-
ве списывать деньги со счетов клиентов, 
у которых не получается обновить иден-
тификационные сведения. Например, 
если клиент не выходит на связь с кре-
дитной организацией по имеющимся 
контактным данным. Банки пока не мо-
гут списывать с таких клиентов платежи 
на погашение кредитов и должны оформ-
лять официальный отказ в совершении 
таких операций, но хотят получить это 
право, — отметил Александр Поляков.

В регуляторе «Известиям» сообщи-
ли, что изучат предложения банков. 
Поправки к положению 375-П о подо-
зрительных операциях вступят в силу 
в апреле 2021 года, подчеркнули в ЦБ. 
В Росфинмониторинге не ответили 
на вопрос «Известий», ознакомились 
ли в службе с замечаниями кредитных 
организаций.

Предложенные изменения позво-
лят сократить нагрузку на банки и вы-

свободить значительные временные 
и трудовые ресурсы, а также снизить 
регуляторные риски, считает первый 
вице-президент Национальной фи-
нансовой ассоциации Ольга Крючкова. 
Она отметила: обязанность досудебной 
разблокировки счёта и исключения его 
владельца из списка «отказников» поз-
волит быстрее решать проблемы, тем 
самым соблюдая права и интересы кли-
ентов.

Одна из распространённых схем 
вывода денег — это обналичивание 
средств гражданами для юридических 
лиц: компании переводят крупные сум-
мы и после снятия средств через банко-
мат получают их обратно за вычетом 
небольшого вознаграждения сообщни-
кам, пояснил эксперт Академии управ-
ления финансами и инвестициями Ген-
надий Николаев.

— Проблема имеет и оборотную сто-
рону: банки блокируют счета добросо-
вестной фирмы или ИП и предлагают 
за комиссию 15–20% оперативно от-
крыть новый и перевести туда средства. 
Поскольку бизнесменам нужен еже-
дневный доступ к деньгам, они согла-
шаются, — пояснил Геннадий Николаев.

По его оценкам, с заморозкой сче-
тов сталкивается каждая пятая фирма, 
но только 10% из них связано с реальным 
нарушением законодательства. От не-
обоснованных блокировок уже постра-
дали более 750 тыс. предпринимателей, 
оценил эксперт.
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Вам рассылка
A Законопроектом предпола-

гается, что граждане, достиг-
шие возраста 45 лет, начнут получать 
уведомления ПФР о размере будущей 
пенсии.

«Это даст россиянам возможность 
заблаговременно оценивать формиро-
вание своих пенсионных выплат и при 
необходимости предпринимать шаги 
по их увеличению. Уведомления ПФР, 
согласно разработанному проекту, бу-
дут приходить автоматически через 
портал gosuslugi.ru раз в три года, после 
того как человеку исполнилось 45 лет. 
Информация будет включать в себя 
примерный размер страховой пенсии 
по старости, рассчитанный по данным 
уже накопленных пенсионных прав, 
а также условия и порядок приобрете-
ния права на неё», — рассказали в пресс-
службе.

В уведомлении также планирует-
ся отразить параметры, используемые 
для расчёта выплат, и данные о размере 
средств пенсионных накоплений. Кроме 
того, проектом предлагается ввести для 
людей с ограниченными возможностя-
ми беззаявительный порядок назначе-
ния пенсии по инвалидности.

«Это позволит инвалидам не обра-
щаться за назначением пенсии, такое 
решение будет автоматически выно-
ситься ПФР на основании сведений 
об инвалидности в Федеральном рее-
стре инвалидов. Заявление о доставке 
пенсии будет приниматься органом ме-
дико-социальной экспертизы и переда-
ваться в ПФР на исполнение также без 
участия гражданина», — сообщили в ве-
домстве.

Реализация проактивных механиз-
мов пенсионного обеспечения граждан 
начнётся в отдельных регионах в пи-
лотном режиме с 1 июля 2021 года. Как 
уточнили в пресс-службе Минтруда, за-
конопроект будет представлен в прави-
тельство России в сентябре, а в декабре 
внесён в нижнюю палату парламента.

�� ЕДИНОГЛАСНО ЗА

Фракции Госдумы инициативу Минтру-
да готовы поддержать.

— Что касается уведомлений населе-
ния о размерах пенсии, то это правиль-
но, потому что это даёт гражданам важ-
ную дополнительную информацию. 
Известно, что часть работников полу-
чает заработную плату чёрными день-
гами. Многие сегодня не понимают или 
не знают, что их права могут быть на-
рушены. Отчисления за них небольшие 
и соответственно пенсия тоже, — заявил 

«Известиям» первый зампред фракции 
«Единой России» Андрей Исаев.

По его мнению, получение такой ин-
формации будет наглядным примером 
того, что работники должны добивать-
ся от работодателей нормального тру-
дового договора и выплаты всей зара-
ботной платы белыми деньгами.

Что касается второго момента, 
то он тоже, по словам депутата, важен 
и понятен.

— Есть люди, которые имеют право 
на пенсию по инвалидности и вряд ли 
от неё откажутся. Это справедливо из-
бавляет их от ненужных хлопот. Поэ-
тому думаю, что в этом случае назна-
чение выплат автоматически вполне 
обоснованно. В целом этот законопро-
ект Минтруда можно поддержать. Но, 
конечно, мы внимательно изучим до-
кумент, когда он поступит в Госдуму, — 
отметил Исаев.

Зампред фракции «Справедливой 
России» Михаил Емельянов также на-
звал инициативу правильной и удобной 
для граждан.

— Это одно из немногих решений 
в пенсионной системе, которое поможет 
населению. Поэтому мы бы такой зако-
нопроект поддержали, — считает «эсер».

Зампред фракции КПРФ Валентин 
Шурчанов убеждён, что извещать на-
селение о размерах пенсии заранее — 
очень хорошая идея.

— Люди должны понимать, какие 
средства они накапливают, на что 
им придётся потом жить. Положи-
тельно я отношусь к автоматическо-
му назначению пенсий инвалидам, 
это правильно. Поэтому то, что дела-
ет Минтруд, с точки зрения информа-
ционности и доступности — это пра-
вильно. Но сам закон я не читал, когда 

он поступит, мы с ним ознакомимся, — 
отметил в разговоре с «Известиями» 
депутат.

Позитивно отнеслись к инициативе 
Минтруда и в ЛДПР.

— Действительно, у нас сегодня систе-
ма позволяет передавать информацию 
в электронном виде, и нет никакой не-
обходимости гражданину с инвалид-
ностью ходить для оформления пенсии. 
Поэтому это правильно, особенно если 
речь идёт о людях с болезнями опор-
но-двигательного аппарата, которым 
вдвойне сложнее передвигаться. Поэ-
тому, конечно, я это поддерживаю, — за-
явил зампред фракции ЛДПР, глава ко-
митета Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов.

Что касается информирования граж-
дан о размере их счёта с 45 лет, то парла-
ментарий считает, что это очень удобно, 
так как даст возможность людям пони-
мать и больше внимания уделять своей 
будущей пенсии, о которой многие сей-
час не задумываются.

Политтехнолог Дмитрий Фетисов 
уверен: инициатива Минтруда снизит 
уровень недовольства граждан пенси-
онной системой.

— Пенсионный фонд хочет заставить 
граждан задуматься о своей будущей 
пенсии. Эта инициатива направлена 
на повышение правового уровня об-
щества. Думаю, что Госдума её поддер-
жит, как и инициативу автоматического 
назначения пенсий инвалидам, — счи-
тает эксперт.

По его мнению, законопроект укла-
дывается в логику послания президента, 
который неоднократно обращал внима-
ние на низкую информированность на-
селения о своих правах и льготах.

Хорошие маневры 
Найден способ избавить водителей от абсурдных штрафов с камер

A Участник рабочей группы 
ОНФ Григорий Шухман в ка-

честве примера привёл случай с ком-
плексом «Автоураган-ВС», который 
в 2017 году из-за неверно установлен-
ной камеры несколько месяцев завышал 
скорость машин. Было выписано около 
10 тыс. штрафов. Нарушение устранили 
только после вмешательства прокура-
туры. Тогда же в соцсетях активно об-
суждали случай с маршруткой, кото-
рая, согласно данным с камеры, ехала 
со скоростью 233 км/ч (позднее штраф 
был отменён).

В случае с автоматическими сред-
ствами контроля сам факт фиксации 
дорожного события автоматически 
приравнивается к административно-
му правонарушению, отметил Григорий 
Шухман. Поэтому из всего набора фото- 
и видеоматериалов правоприменители 
(ГИБДД, операторы платных парковок, 
суды) в большинстве случаев оставля-
ют одну фотографию машины в каче-
стве доказательства вины и увеличен-
ный фрагмент номера. Обстоятельства 
предполагаемого нарушения и возмож-
ные ошибки прибора, по словам экспер-
та, не берутся в расчёт.

Для решения проблемы рабочая груп-
па ОНФ предлагает изменить несколько 
статей новых Кодекса об административ-
ных правонарушениях и процессуаль-
ного КоАП — их проекты подготовлены 
Мин юстом и находятся на обществен-
ном обсуждении. Предлагается создать 
официальную аттестованную методи-
ку для изучения материалов с камер 
(для разных нарушений принцип кон-
троля будет разный). В документе чётко 
определят, какие данные с камер и в ка-
ком объёме необходимы для бесспорно-
го доказательства. Если выяснится, что 
часть материалов повреждена или унич-
тожена, водитель не может быть при-
знан виновным. Пользоваться методи-
кой будут сотрудники ГИБДД или другие 
должностные лица, которые формируют 
«письма счастья», а также водители при 
обжаловании штрафов.

Новая система позволит эффектив-
нее выявлять возможные ошибки из-
мерений либо видеоаналитики, а также 
фальсификацию материалов. По словам 
Григория Шухмана, сотрудники ГИБДД, 
конечно, не смогут перепроверить весь 

массив данных с камер, но с появлени-
ем методики обжаловать ошибочный 
штраф станет проще.

Кроме того, предлагается разрабо-
тать чёткие технические требования 
к комплексам фотовидеофиксации, до-
бавил он.

Руководитель Национального об-
щественного центра безопасности 
движения Сергей Канаев сказал «Изве-
стиям»: такие требования могут быть 
закреплены в техническом регламенте 
либо ГОСТе. Там же можно прописать 
методику по изучению материалов ав-
томатических комплексов, разрабаты-
вать отдельный документ для этого нет 
смысла, считает он. Эксперт напомнил: 
сейчас ведётся работа по внедрению 

системы обжалования штрафов через 
портал госуслуг.

�� ИЩИТЕ РОЛИК

Предложения по дорожным камерам 
в целом поддержал участвовавший 
в заседании замминистра юстиции Де-
нис Новак, рассказали «Известиям» не-
сколько участников встречи. Он при-
знал, что в стране отсутствуют единые 
федеральные требования к самим 
устройствам, их размещению и исполь-
зованию. И добавил, что важно «сни-
зить соблазн применения технических 
средств для увеличения количества 
штрафов, а не повышения безопас-
ности». По его мнению, камеры также 

можно использовать для сбора и ана-
лиза больших данных с целью совер-
шенствования организации движения.

Предложениями рабочей группы 
ОНФ заинтересовались и в Минтрансе. 
Замдиректора департамента министер-
ства Владимир Луговенко попросил на-
править их в ведомство для подготовки 
официального отзыва, сообщили источ-
ники «Известий».

Замглавы ГИБДД Владимир Кузин 
на заседании рабочей группы признал, 
что «проблемы с камерами есть». Но до-
казать ошибочный штраф, по его мне-
нию, не так уж трудно, поскольку в те-
чение срока обжалования (десять дней 
с момента получения постановления) 
сохраняется 30-секундный видеоролик 

с зафиксированным нарушением ПДД. 
Он сообщил: в начале года МВД напра-
вило в регионы перечень ситуаций (ре-
монт, непогода и др.), при которых каме-
ры должны отключаться.

«Известия» отправили запросы 
в пресс-службы МВД и Минтранса.

Предложенная рабочей группой ОНФ 
концепция «внимательно изучена и при-
нята к сведению», сообщили «Извести-
ям» в Минюсте.

Зампред комитета Госдумы по транс-
порту, координатор проекта «Безопас-
ные дороги» Владимир Афонский сказал 
«Известиям», что в прошлом году обще-
ственники при проверке передвижных 
камер выявляли отсутствие табличек 
«Фотовидеофиксация», спрятанные в ку-

стах камеры и размещённые на участках 
с наибольшим трафиком вместо аварий-
но опасных.

Минтранс в 2019 году выпустил ме-
тодические рекомендации к расста-
новке камер, добавил Владимир Афон-
ский. Но чтобы они реально заработали, 
по мнению парламентария, нужно пре-
дусмотреть ответственность должност-
ных лиц за нарушения. Этот вопрос про-
рабатывается совместно с Минтрансом.

Рабочая группа ОНФ также пред-
лагает закрепить в КоАП риск-ориен-
тированный подход, основанный на при-
своении водителям индивидуальных 
коэффициентов риска (ИКР). Чем выше 
ИКР, тем суровее должно быть наказа-

ние. Для этого предлагается использо-
вать формулу, учитывающую 19 раз-
личных параметров (погодные условия, 
стаж, место нарушения и прочее). При 
таком подходе наказание для неопыт-
ного водителя на каршеринговой ма-
шине, нарушившего скоростной режим 
на 30 км/ч в городе в снегопад, будет на-
много серьёзнее, чем для опытного авто-
мобилиста, ехавшего на своей машине 
в хорошую погоду по автостраде за горо-
дом, пояснил «Известиям» Пётр Шкума-
тов. Доработанные предложения, вклю-
чая блок по дорожным камерам, будут 
вынесены для обсуждения на уровне 
правительства РФ, сказал он.

В Минюсте добавили: предложения, 
связанные с необходимостью диффе-
ренциации ответственности и персо-
нализации наказаний, «уже нашли от-
ражение в проекте нового КоАП».

Общество

Мышей наловят
Грызунов для испытания вакцины продают по $3 тыс.

Анна Урманцева 

Мышей с выключенными, а также 
специально внедрёнными челове-

ческими генами и модифицированным 
иммунитетом для испытания вакцины 
от COVID-19 продают от $1 тыс. до $3 тыс. 
за штуку. По таким ценам их предлага-
ют компании, занимающиеся создани-
ем особых линий лабораторных живот-
ных. Так как использование подобных 
грызунов является единственной воз-
можностью тестирования новых препа-
ратов и вакцин не на человеке, работаю-
щие над их созданием страны вынуждены 
их покупать. В том числе и Россия.

�� ЧИСТАЯ ЛИНИЯ

С начала марта в российские исследова-
тельские организации стали приходить 
предложения от компаний, занимаю-
щихся созданием чистых линий лабора-
торных мышей. К примеру, биотехноло-
гическая компания Cyagen (Санта-Клара, 
Калифорния) предложила МГУ им. М.В. 
Ломоносова купить три вида грызунов: 
с выключенными (нокаутированными) 
генами рецепторов, связывающихся 
с коронавирусом (Knockout Mice), с мо-
дифицированным «очеловеченным» им-
мунитетом (Humanized Mice) и с встро-
енным человеческим геном рецепторов 
(Knockin Mice, Rosa26).

Стоимость нокаутированных живот-
ных — $3599, гуманизированных («очело-
веченных») – $8400, со встроенным че-
ловеческим геном — $9600. Приводится 
прайс за трёх мышей, так как именно это 
количество из одного самца и двух самок 
образует так называемое ядро (группу 
животных, которую потом можно раз-
множить).

— Цены устанавливает компания, ко-
торая или сама сделала, или купила уни-
кальных мышей, — пояснил академик 
РАН Сергей Недоспасов. — В этих грызу-
нов с помощью генетических технологий 
вставлен человеческий ген того самого 
рецептора, который использует имен-
но этот коронавирус. Подобные компа-
нии могут диктовать цены и даже решать, 
кому продавать своих лабораторных жи-
вотных. Это их право. Если принимать 
в расчёт, что цена выставлена за ядро — 
трёх животных, способных к размноже-
нию, то цена вовсе не выглядит безумной.

В МГУ «Известиям» пояснили: для соз-
дания и испытания универсальной вак-
цины (от COVID-19, MERS и SARS), идею 
которой вынашивают в стенах учрежде-

ния, обязательно понадобится хотя бы 
одна линия таких животных.

— Если удастся создать универсаль-
ную вакцину, которая обеспечит нам за-
щиту не только от COVID-19, но и от дру-
гих форм коронавирусной инфекции, 
вспышки которых обязательно будут 
преследовать человечество в будущем, 
то тогда цена этих мышей не так вели-
ка, — подчеркнула в разговоре с «Извес-
тиями» завкафедрой вирусологии био-
фака МГУ им. М.В. Ломоносова Ольга 
Карпова. — Правда, средняя сумма гранта 
РНФ равна примерно 6 млн рублей — по-
лучается, весь он уйдёт на покупку толь-
ко 25 грызунов.

Специалисты компании Cyagen, как 
написано в письме с прайс-листом, на-
чали распространять предложения 
о продаже с 24 февраля. С началом эпи-
демии COVID-19 они включились в ра-
боту по созданию специальных лабора-
торных мышей.

В письме подробно описано, что 
SARS-CoV-2 вторгается в клетки чело-
века главным образом посредством за-
крепления с мембранными рецепторами. 
Есть три клеточных рецептора, связан-
ных с инфекцией коронавирусов: ACE2, 
DPP4 и APN. Команда Cyagen выполни-
ла разработку генных моделей модифи-
кации для этих трёх видов ключевых ре-
цепторов коронавируса.

— Это рецепторы на клетках человека, 
с которыми соединяются S-белки на ли-
пидной мембране вируса, — рассказал 
руководитель Научно-образовательно-
го центра геномных исследований СФУ, 
профессор Гёттингенского университе-
та (Германия) Константин Крутовский. — 
Именно так РНК вируса проникает 
внутрь клетки человека. У трансгенных, 
генетически модифицированных грызу-
нов со встроенными человеческими ге-
нами теперь на поверхности клетки бу-
дут не только мышиные рецепторы ACE2 
и DPP4, но и наши. То есть и реакция жи-
вотного на разные препараты и воздей-
ствия будет больше соответствовать че-
ловеческой.

�� ЛЮДИ ПОДОЖДУТ

В письме Cyagen также указано: ком-
пания может передать любые дру-
гие модели, связанные с исследовани-
ем SARS-CoV-2, однако учёным нужно 
представить научные материалы, кото-
рые подтверждали бы возможность вы-
полнимости задания. После этого ком-
пания предложит цену на такую мышь.

По мнению завкафедрой физиологии 
человека и животных биофака МГУ Ан-
дрея Каменского, эти грызуны — «произ-
ведение лабораторного искусства» и по-
этому оценены правильно.

С ним согласен член-корреспондент 
РАН, завлаб биотехнологии и вирусоло-
гии НГУ Сергей Нетёсов.

— Для отработки вакцин и лекарств 
нет другой модели. Испытывать их сра-
зу на людях никто не станет. А раз аль-
тернативы нет, остаётся только покупать 
мышей у подобных компаний. Этих жи-
вотных сделала команда из двадцати че-
ловек за два месяца, днюя и ночуя в лабо-
ратории, потратив кучу денег, — считает 
эксперт.

Об уникальности таких лаборатор-
ных мышей «Известиям» рассказал 
также сотрудник Института биологии 
ТюмГУ (вуз — участник программы по-
вышения конкурентоспособности «5–
100») Леонид Шуман.

— Ген Rosa26 (упомянут как компонент 
Knockin Mice. — «Известия») обычно ис-
пользуется как локус для вставки лю-
бого целевого гена, в том числе и чело-
веческого. То есть туда можно встроить 
любой ген и быть уверенным, что он бу-
дет работать во всех клетках и на всех 
стадиях развития мышей, — объяснил он.

Леонид Шуман оценил приведённые 
цены на мышей как «довольно высокие». 
Однако разговор о ценах был бы актуа-
лен, если бы в нашей стране существо-
вали научные группы, которые умели бы 
так же быстро создавать нужные модели.

— В программах создаваемых сейчас 
новых геномных центров, которые вклю-
чены в нацпроект «Наука», предполага-
ется разработка новейших методов ге-
нетической модификации различных 
организмов, в том числе создание раз-
личных мышиных моделей, — отметил 
Константин Крутовский.

Однако на первых порах развитие та-
ких технологий потребует больших фи-
нансовых вливаний, полагает эксперт. 
Что, впрочем, окупится со временем на-
личием собственных разработанных эф-
фективных вакцин и лекарств.

« ЭТИ ГРЫЗУНЫ — 
ПРОИЗВЕДЕНИЕ 
ЛАБОРАТОРНО-

ГО ИСКУССТВА И ПО ЭТОМУ 
ОЦЕНЕНЫ ПРАВИЛЬНО
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Свободный подлёт
Мегаполисы страны свяжет беспилотное аэротакси

Александр Буланов 

В России разрабатывают беспилотное аэро
такси, которое сможет перевозить пасса

жиров на расстояния до 500 км с крейсерской 
скоростью 500 км/ч. Парковочные места для 
взлёта и посадки нового транспортного сред
ства предполагают оснастить навигацион
ным и заправочным оборудованием, причём 
по площади они будут не больше автомобиль
ных. Первую экспериментальную модель пла
нируют создать к 2025 году, на ней инженеры 
отработают вертикальные взлёт и посадку. Да
лее выпустят лётный образец, грузоподъём
ность которого составит 500 кг.

�� ТРИ ПО ПЯТЬСОТ

Новое аэротакcи создают в первую очередь 
для применения внутри городов-миллион-
ников и для самых больших по площади об-
ластей России, включая северные регионы 
и Дальний Восток. По словам разработчиков 
из Национальной технологической инициати-
вы (НТИ), особенно актуальным применение 
транспортного средства станет по причине не-
хватки взлётно-посадочных полос — их в Рос-

сии в сотни раз меньше, чем в США.
За один рейс (без дозаправки) 

такое аэротакси сможет про-
лететь 500 км с крейсер-

ской скоростью 

заплатить за один перелёт из одного кон-
ца города в другой порядка 20 тыс. рублей, — 
пояснил Павел Булат. — Аэротакси должно 
в корне изменить эту ситуацию, поскольку 
стоимость поездки на нём будет сопоста-
вима с ценой билета на поезд, следующий 
по тому же маршруту.

�� МАСТЕР ПАРКОВКИ

Ещё одна особенность аэротакси — простота 
обслуживания. По словам участников про-
екта, по этому показателю оно будет бли-
же к автомобильным, а не к сложным авиа-
ционным регламентам. Потребуется лишь 
сеть сервисных станций, а также оборудова-
ние специализированных парковочных мест, 
предназначенных для взлёта и посадки бес-
пилотников. Предполагается, что их осна-
стят необходимым навигационным и запра-
вочным оборудованием. Причём по площади 
такие парковочные места будут не больше 
автомобильных.

Да и стоимость нового транспорта пла-
нируют держать на уровне цены авто пре-
миум-класса.

Однако некоторые эксперты считают, что 
упростить парковку аэротакси будет воз-
можно только в отдалённой перспективе.

— Скорее всего, на первых этапах беспилот-
ник будет садиться на площадки на крышах, 

схожие с вертолётными, кото-
рые потребуют соответству-
ющего обслуживания — в пер-
вую очередь по соображениям 
безопасности, — пояснил ге-
неральный 

директор компании «Съёмка с воздуха» Вя-
чеслав Барбасов. — И только потом, по мере 
развития инфраструктуры, они смогут при-
земляться не только на специальных пар-
ковках, но и в неподготовленных местах, са-
мостоятельно оценивая их пригодность для 
совершения посадки.

При этом эксперт подчеркнул необходи-
мость разработки российского беспилотно-
го аэротакси, поскольку аналогичные проек-
ты успешно развиваются уже в нескольких 
странах мира. В частности, в прошлом году 
один из вариантов этого транспортного 
средства представил европейский авиакон-
церн Airbus.

�� В СЕМЬ РАЗ БЫСТРЕЕ

Для проведения необходимых исследова-
ний по данному проекту в России созданы 
две научные лаборатории: в Севастополь-
ском госуниверситете и в Балтийском го-
сударственном техническом университе-
те «Военмех» имени Устинова. В первом вузе 
зай мутся проблемами динамики полёта и на-
вигации, во втором — должны разработать 
корпус и двигатели беспилотника.

Экспериментальный прототип планируют 
создать к 2025 году — на нём конструкторы 
отработают вертикальные взлёт и посадку 
аппарата. Потом выпустят лётный образец, 
грузоподъёмность которого составит 500 кг. 
Также учёные планируют спроектировать 
более лёгкую модель — на одного человека 
и более тяжёлую — на пять–семь пассажиров.

По словам экспертов, внедрение новой 
техники надо начать с тех направлений, дви-
жение по которым отнимает слишком мно-
го времени при использовании привычного 
транспорта. В частности, с помощью бес-
пилотника можно будет всего за полтора 
часа попасть из Ставрополя в Севастополь — 
на автомобиле этот путь занимает сегодня 
около 11 часов.

Использовать аэротакси планируют 
не только для доставки пассажиров, но и для 
грузовых перевозок.

500 км/ч, имея на борту четырёх пассажи-
ров или 500 кг груза.

— Высокую скорость аппарата обеспечит 
установленная на его борту газотурбинная 
система, соединённая с электрогенератором. 
Через батарею суперконденсаторов он пита-
ет шесть стационарных двигателей, — расска-
зал заместитель соруководителя рабочей 
группы «Аэронет» НТИ Павел Булат. — Двига-
тели будут вращать подъёмные и маршевые 
вентиляторы, полностью убранные внутрь 
объёмного фюзеляжа, также выполняюще-
го функции крыла. При этом управление пла-
нируется осуществлять струйными рулями 
и за счёт изменения вектора тяги.

Силовую электронику для машины созда-
дут не из традиционного кремния, а из кар-
бида кремния, который не требует охлажде-
ния и позволит сделать существенно более 
компактные и лёгкие приборы.

Инновационным будет и материал кор-
пуса. Для него конструкторы собирают-
ся применить новейший сплав алюминия 
и скандия, разработанный во Всероссий-
ском институте авиационных материа-
лов. Это позволит создать лёгкий цельно-
металлический 
фюзеляж свар-
ной конструк-
ции. Причём 
он об ой дё т-
ся в четыре– 
шесть раз де-
шев ле у гле-

пластикового корпуса при сопоставимом 
весе.

�� ПРАВО НА ПОЛЁТ

Однако для использования такого аэротак-
си необходимо изменить российское законо-
дательство. Сейчас на каждый полёт дрона 
со взлётной массой более 30 кг необходимо 
специальное разрешение зонального цент-
ра единой системы организации воздушно-
го движения, получить которое можно лишь 
после длительной бюрократической проце-
дуры. Основным аргументом здесь станет 
безопасность полёта, которая будет опреде-
ляться автоматизацией и манёвренностью, 
которые закладывают в новинку.

— Эта техника предназначена для безопас-
ных полётов в автономном режиме, то есть 
не предполагает участия пилота в управ-
лении, — отметил директор Института на-
циональной технологической инициативы 
СевГУ Сергей Дудников, входящий в груп-
пу разработчиков. — Причём она сможет 
осуществлять движение в сложных погод-
ных условиях, садиться при сильном ветре 
и в ограниченном пространстве. При необ-
ходимости даже на палубу корабля.

Если поправки в законодательство бу-
дут приняты, то массовое использование 
аэротакси может стать наименее затратным 
способом по улучшению транспортной свя-
занности страны. В данном случае не потре-
буется строительства дополнительных до-

рог и аэропортов.
— Сейчас существу-

ет вертолётное так-
си , од на ко вос-

пользоваться 
им могут толь-
ко состоятель-
ные люди, кото-
рые способны 

Подушка без опасности
В России создадут непотопляемую маршрутную амфибию

Борис Ангарский

Т акси на воздушной подушке СВП550, 
созданное российскими учёными, смо

жет перевозить до 10 человек по суше, воде 
и льду с максимальной скоростью 98 км/ч 
и при минимальном расходе топлива. Но
вую разработку отличает особая конструк
ция гибкого ограждения — оно удерживает 
воздух под днищем даже после его повреж
дения, позволяя доехать до места назна
чения. Кроме того, безопасность передви
жений будет обеспечивать электронный 
ассистент пилота, который поможет ма
неврировать при любых погодных услови
ях. Тестирование опытного образца судна 
начнётся в ближайшее время. Его рыночная 
стоимость составит около 3,7 млн рублей.

�� ПРОРЫВ ОГРАЖДЕНИЯ

Главным преимуществом транспортно-
го средства станет стойкость к возмож-

ным повреж-
дени ям 

гибко-

го ограждения, которое удерживает воз-
дух под его днищем и позволяет судну па-
рить над землёй или поверхностью воды 
на расстоянии 25–30 см. В новинке оно бу-
дет иметь особую сегментированную кон-
струкцию. По словам инженеров, такое ре-
шение понадобилось для того, чтобы при 
выходе из строя одного из этих элементов 
«юбки» и его неизбежном сдутии соседние 
части увеличились в размере и заполнили 
высвободившееся место.

— Данный принцип работы ликвидиру-
ет утечку воздуха из воздушной подушки 
и тем самым делает возможной дальней-
шую эксплуатацию судна, — рассказали 
разработчики. — При этом допустимо пе-
редвижение транспортного средства при 
потере работоспособности 20% гибких 
элементов.

По словам эксперта, СВП-550 станет 
первым российским судном в своём классе, 
которое будет обладать такими возможно-
стями. Кроме того, повреждённый сегмент 
можно будет с лёгкостью заменить запас-
ным в течение двух-трёх минут, что исклю-
чает необходимость длительного ремонта.

Верность данного решения подтверди-
ли в Нижегородском государственном 

техническом университете (НГТУ) 
имени Алексеева.

— Особенности движения су-
дов на воздушной подушке та-

ковы, что встречающееся у них 

на пути подтопленные деревья и острые 
кромки льда действительно могут по-
рвать гибкое ограждение и посадить ма-
шину на днище, — пояснил старший науч-
ный сотрудник научно-образовательного 
центра «Транспорт» НГТУ, заместитель ру-
ководителя приволжского проектного 
офиса «Маринет» Вячеслав Крупа. — Поэ-
тому предложенная разработчиками кон-
струкция позволит увеличить срок служ-
бы подушки и её ремонтопригодность, что 
в конечном счёте снизит стоимость экс-
плуатации.

Также надёжность амфибии планиру-
ется обеспечивать благодаря применению 
интеллектуальной системы помощи пи-
лоту. По задумке инженеров, она сможет 
вычислять оптимальные параметры дви-
жения и выдавать водителю необходимые 
подсказки в режиме реального времени.

— С помощью блока инерциальной 
системы навигации пилот получит воз-
можность своевременно реагировать 
на появляющиеся крены и отклонения 
от безопасной траектории движения, — 
подчеркнул директор компании «Каспий 
Ньюс Старт» Алексей Титов. — В резуль-
тате постоянный контроль за динамикой 
езды позволит повысить безопасность пе-
ревозки пассажиров.

Также бортовой компьютер проследит 
за такими параметрами окружающей сре-
ды, как температура и влажность, для того 

чтобы вовремя предупредить водителя 
о риске обледенения корпуса — его мож-
но предотвратить с помощью обработки 
судна специальным составом.

�� ПОВОРОТ ЛОПАСТИ

Подумали конструкторы и об эконо-
мичности перевозок. Вес судна был сни-
жен до 680 кг (что на 15% легче аналогов) 
за счёт использования сверхлёгкого кор-
пуса из стеклопластика, прочность кото-
рого была улучшена с помощью специаль-
ной титаносодержащей добавки.

Кроме того, в рамках проекта инжене-
ры решили модернизировать конструкцию 
двигателей, внедрив авиационную техно-
логию поворотных лопастей, которые спо-
собны адаптироваться к различным режи-
мам движения судна. В результате расход 
топлива удалось снизить до 16–23 л в час, 
что является наилучшим показателем 
в данном классе. При этом максимальная 
скорость передвижения составит 98 км/ч.

— Эта особенность может сделать разра-
ботку максимально востребованной для 
компаний, занимающихся пассажирски-
ми перевозками, поскольку именно высо-
кий расход горючего чаще всего застав-
ляет их отказываться от использования 
судов на воздушной подушке, — заявил Вя-
чеслав Крупа. — К тому же поворотные ло-
пасти должны значительно снизить шум 

моторов, что улучшит комфортабельность 
езды.

Высказались эксперты и относительно 
рыночных перспектив такси на воздуш-
ной подушке.

— Появление производства данной 
техники позволит закрыть множество 
транспортных потребностей, например, 
в Астраханской области, находящейся 
в дельте Волги, — рассказал ведущий ин-
женер Самарского университета, опыт-
ный инженер-механик и испытатель судов 
на воздушной подушке Владимир Гера-
симов. — В результате можно ожидать за-
метного увеличения использования судов 
на переправах.

По словам эксперта, под эти цели в стра-
не необходимо организовать обучение пи-
лотов амфибий данного типа, поскольку 
управление ими требует специальных на-
выков, которые нельзя приобрести в рам-
ках стандартных курсов по судовождению.

Предполагается, что СВП-550 будут ис-
пользовать на переправах с берега на берег 
и в качестве такси высокой проходимости 
для сообщения с удалёнными населённы-
ми пунктами. Кроме того, подобная техни-
ка традиционно пользуется спросом у МЧС 
и Минобороны — например, для патрули-
рования пограничных территорий, вклю-
чающих зоны с открытой водой.

Предполагается, что рыночная цена 
судна составит около 3,7 млн рублей.
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« ЗА ОДИН РЕЙС АЭРО-
ТАКСИ СМОЖЕТ ПРО-
ЛЕТЕТЬ 500 КМ С КРЕЙ-

СЕРСКОЙ СКОРОСТЬЮ 500 КМ/Ч, 
ИМЕЯ НА БОРТУ ЧЕТЫРЁХ ПАС-
САЖИРОВ ИЛИ 500 КГ ГРУЗА. 
ВЫСОКУЮ СКОРОСТЬ АППА-
РАТА ОБЕСПЕЧИТ УСТАНОВЛЕН-
НАЯ НА ЕГО БОРТУ ГАЗОТУРБИН-
НАЯ СИСТЕМА, СОЕДИНЁННАЯ 
С ЭЛЕКТРОГЕНЕРАТОРОМ

Экспериментальный образец 
аэротакси (на фото — прототип) 
должен быть готов к 2025 году
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Николай Корнацкий

Т атьяна Устинова боится подвести 
читателей, не считает миллениалов 

инопланетянами и ощущает дефицит 
простого разговора в современной 
России. На днях писательница отме-
тила 20-летие со дня выхода первой 
книги. За эти годы её романы и сбор-
ники рассказов были распроданы 
тиражом более 50 млн экземпляров. 
«Известия» поговорили с популярным 
автором о давлении славы, фантасти-
ке Кира Булычёва, блоге Юрия Дудя 
и феминизме.

�� «ВЕДЬМАК» ДЛЯ ВСЕХ 
ВОЗРАСТОВ

На пресс-конференции издатель рас-
сказал: даже Стивен Кинг и Агата Кри-
сти в нашей стране расходятся скромнее, 
чем ваши книги. Что чувствуете, когда 
звучат такие цифры?

Когда мне о них говорят, я пони-
маю, что это, наверное, правда, но всё 
равно не верю до конца. Чувство «ай 
да Пушкин, ай да сукин сын» у меня бы-
вает исключительно от текстов. Когда 
в книге что-то получается, я, как Кинг-
Конг, бью себя в грудь. Вот это ощуще-
ние меня греет. А топы продаж я ста-
раюсь пропускать мимо ушей. Всё, что 
мне нужно знать о тиражах и цифрах, 
до меня донесут издатели, и в обыч-
ное время я об этом просто не задумы-
ваюсь.

Осознание, что ваши книги читают мил-
лионы, не давит в процессе работы?

Конечно, давит. Это на первой книж-
ке никакого пресса нет, а вот уже на вто-
рой осознаёшь, что тебя почему-то чи-
тают, и появляется тяжелейший груз, 
который не уходит больше никогда. 
Когда ты пишешь, естественно, ни про 
какую аудиторию не думаешь, это всег-
да разговор с самим собой. Но вот руко-
пись уходит в издательство, я понимаю, 
что сейчас её начнут читать редакто-
ры — и приходит жуткий страх. Бывает, 
приходишь на презентацию книг, а там 
море людей — и все они здесь, потому 
что прочитали твой текст. Это очень 
страшно.

Бывают случаи, о которых я могу 
говорить только спустя время. Напри-
мер, встреча с читателями в Рязани. 
Людей пришло так много, что она под-
затянулась. Приехала инкассация, что-
бы кассиры сдали деньги, потом поли-
ция, чтобы поставить книжный магазин 
на охрану. Зима стояла лютая, и дирек-
тор разрешил всем остаться. В числе по-
следних читателей была девчонка лет 
семнадцати. Никогда в жизни её не за-
буду.

Ещё маленькая, толкаться явно 
не умеет, поэтому и оказалась в самом 
конце очереди. Подходит с книжкой 
и рассказывает жуткую историю про 
свою маму. Та сильно болела, тяжело 
умирала. «Но, — говорит, — постоянно 
просила ваши книги. А когда читала, 
всё время хохотала. Спасибо вам боль-
шое». У меня до сих пор глаза на мокром 
месте, когда я её вспоминаю. Конеч-
но, страшно подвести стольких людей.

Недавно у вас была книга про рэп-
культуру, а в последнем детективе 
«Серьга Артемиды» героиня — юная на-
чинающая актриса. Сейчас все говорят: 
между старшим поколением и милле-
ниалами непреодолимая пропасть. 

Вы чувствуете какой-то ментальный 
разрыв, когда пишете о современном 
молодом человеке?

Совершенно нет. У меня перед гла-
зами два сына, одному почти 30, вто-
рому — 18, их друзья не вылезают у нас 
из дома. И непроходимой пропасти 
я не ощущаю. Почему это наше поколе-
ние так уверено, что мы какие-то уни-
кальные и раньше ничего подобного 
не случалось? Мой дед учился в гим-
назии, верил в Бога и не знал электри-
чества, а его дочь, моя мама, на поли-
гоне провожала в космос Леонова. Вот 
это разрыв поколений. А сегодня, мне 
кажется, можно в любом возрасте по-
играть в «Ведьмака». И рэп послушать 
тоже.

�� YOUTUBE И ФЕМИНИЗМ

В интервью вы часто критически выска-
зываетесь о феминизме. А вам не кажет-
ся, что вы сами и есть воплощение феми-
низма? Независимый успешный человек, 
который сделал себя сам.

Феминизм — попытка подмены ба-
зовых понятий. Суфражистки понима-
ли, за что они борются, а за что борют-
ся современные дамы, лично я не очень 
понимаю... Я сижу за столом и пишу 
тексты. Или разговариваю с людьми 
в кадре о том, что мне интересно. Здесь 
никакие мужчины феминисткам перей-
ти дорогу не могут.

У меня как-то произошёл диалог 
с Машей Арбатовой. Она говорит: «Я вам 
сейчас докажу, что на самом деле вы фе-
министка. Представьте, вот вы рабо-
тали на телевидении ведущей, а по-
том на ваше место приходит мужчина 
и ему платят в десять раз больше. Разве 
вы с этим согласитесь?» А я говорю: «Ко-
нечно!» Потому что он молодец. Я из ра-
ботодателя не смогла выбить зарпла-
ту 10 млн, а он смог. Это общественный 
договор.

Равноправие в том смысле, в котор-
ом оно сейчас употребляется—  «мы обя-
заны быть все равны», неправильно. 
Мне нравится, когда мне всё должны. 
Пропускать вперёд в транспорте, усту-
пать место в метро, подавать руку, когда 
выхожу из автомобиля, чтобы я не на-
вернулась. Вьюжным утром, когда вы-
падает снег и в очередной раз закли-
нит ворота, я не хочу нырять в колодец, 
где привод, потому что вчера туда ны-
рял мой муж и сегодня моя очередь. 
А он в это время вместо меня в фартуке 
с бантом жарит оладьи. Пусть уж ныря-
ет он, а я буду жарить.

Что бы вы ни говорили, мне кажется, 
вы гораздо более феминистка, чем 
сами о себе думаете.

Возможно.

Сегодня на YouTube стал очень популя-
рен жанр интервью. На ваш взгляд как 
профессионального интервьюера, на-
сколько это конкурентоспособно и про-
фессионально?

Конечно, конкурентоспособно. 
Есть вопросы, которые в телевизион-
ном эфире просто не задашь, а в ин-
тернет-эфире можно всё. Юрий Дудь — 
прекрасный интервьюер, но очень 
скучный, мне кажется. Всегда можно 
спросить так, чтобы человек сам тебе 
всё выложил без долгих заходов. Пар-
фёнов мне нравится, хотя собственно 
интервью у него в блоге не так много.

Но если говорить в целом, доволь-
но быстро устаёшь от непрофессиона-
лизма — ведущего, оператора (иногда 
это просто кошмар!). Когда туда при-
дут профессиональные люди или эти 
научатся сами, всё поменяется в луч-
шую сторону. Как точно сказал Ваня 
Охлобыстин, сегодня у нас существует 
острый дефицит разговора. Например, 
нашей программе уже пять лет! Циф-
ры отличные, а это всего-то два чело-
века сидят в кадре и час разговарива-
ют. Не про свадьбы, не про похороны, 
не про молекулы ДНК, не про то, у кого 
там сколько сантиметров. Я спраши-
ваю: «Как вы в институт поступили?» 
А человек интересно отвечает.

Вы читаете современных детективщи-
ков?

Конечно. Читаю с большим удоволь-
ствием Александру Маринину, Бориса 
Акунина, Полину Дашкову. Иностран-
цев читаю хуже. Когда я не знаю реалий, 
мне быстро становится скучно. Детек-
тивов в своей жизни я прочитала очень 
много — и классических, и каких угод-
но, — и жанр сам по себе мне малоин-
тересен. Я и недетективщиков читаю 
тоже в основном наших — Набокова, 
Веллера... Захара Прилепина. Сейчас 
он написал огромную книгу про Есе-
нина, жду, когда смогу за неё взяться.

�� «СПИДОЛА» НА НОЖКАХ

Вы как-то рассказывали, что в юности 
писали фантастические рассказы. Се-
годня, когда вы состоявшийся писатель, 
как их оцениваете?

Конечно, это была чушь собачья. 
Но некоторые придумки были доволь-
но интересные, поэтому пока я о них 
рассказывать не буду — вдруг когда-ни-
будь (ну вдруг) напишу фантастический 

роман. Фантастику я читала с наслаж-
дением всегда и всю подряд. И класси-
ческую, и Лема, Стругацких, Хайнлайна, 
Саймака. Когда мой сын сел за «Видоиз-
менённый углерод» Ричарда К. Моргана, 
я тоже с ним стала читать. Недавно от-
крыла китайскую фантастику — «Зада-
чу трёх тел» Лю Цысиня прочла запоем.

А с какой книги у вас начался интерес 
к фантастике?

«Понедельник начинается в суббо-
ту». Мы были на Клязьме в пансиона-
те, куда нас на лето отправляла бабуш-
ка. Там прекрасная библиотека, куда 
мы записывались в июне, когда заезжа-
ли, и в конце сезона выписывались. Мне 
было лет двенадцать, когда я нашла там 
«Понедельник...». С каким же упоением 
я его прочитала, вы не можете себе пред-
ставить. Потом благодаря особенностям 
библиотеки начался Лем — там его было 

много: «Дознание» с пилотом Пирксом, 
«Звёздные дневники Ийона Тихого»...

Бабушка периодически наезжала 
и проверяла, что мы читаем. За фанта-
стику ругала, говорила, что нужно чи-
тать Горького, Мамина-Сибиряка и да-
лее по школьной программе. Сейчас 
я понимаю, что это прекрасные авторы, 
но тогда продраться сквозь них было 
невозможно. Так, разбавленный Горь-
ким и Маминым-Сибиряком Станис-
лав Лем читался несколько лет, пото-
му что залпом одолеть его всего было 
невозможно.

Потом уже был Клиффорд Саймак. 
«Заповедник гоблинов» — как удар под 
дых, чистый восторг! Я буквально бре-
дила этой книгой. В моих детских фанта-
стических опусах из рассказа в рассказ 
путешествовали говорящие тигры, ко-
торых я оттуда нагло украла. Разве что 
речью наделила — у Саймака-то он мол-
чал. Это было просто что-то невероят-
ное.

И «Тайну третьей планеты» вы наверня-
ка посмотрели в кино?

«Тайну третьей планеты» я снача-
ла прочитала и тоже пришла в восторг. 
Булычёв у меня начался с космическо-
го доктора Славы Павлыша — сборни-
ка «Последняя война», потом уже были 
«Приключения Алисы», роман «Город на-
верху»... Несмотря на популярность, Бу-
лычёва тогда тоже было сложно достать, 
не во всех библиотеках он был и прода-
вался не особенно широко.

Мультфильм я посмотрела в Мо-
скве в кинотеатре «Пионер», который 
мы очень любили. Как и все дети мое-
го поколения, я видела «Через тернии 
к звёздам», дилогию «Москва — Кассио-
пея» и «Отроки во Вселенной», но на этот 
фильм шла с опаской. Я человек впечат-
лительный и всегда боялась смотреть 
экранизации, особенно фантастиче-
ские. И особенно любимых книг. Нам 
с сестрой так нравились эти капитаны — 
Ким и Буран, птица Говорун. Поэтому 
мы пошли, ничего не ожидая. И проси-
дели весь час замерев.

Мир на экране оказался примерно 
таким же, каким мы его себе навообра-
жали. Громозека, гениально озвучен-
ный Ливановым, цветы с испаряющей-
ся плёнкой, роботы с планеты Шелезяка, 
которым в смазку подсыпали алмазную 
пыль, — всё было волшебно. Единствен-
ный, кто в фильме не понравился, был 
индикатор. Какой-то приёмник «Спидо-
ла» на ножках. Я же его себе представ-
ляла маленьким и мохнатым.

Какая вероятность, что ваша фантасти-
ческая книга случится скоро?

Пока жанр, в котором я работаю, мне 
нравится. Я его люблю за неслыханную 
свободу. На все претензии у меня есть 
железная отмазка. Когда умные люди 
начинают говорить «так не бывает», 
я отвечаю: «Позвольте, это же детек-
тив. Только так и бывает».

Существует миллион историй, 
и даже конкретно в моей биографии, 
которые я не могу записать, потому 
что никто в них не поверит. Так, как 
сюжеты придумывает жизнь, не при-
думает ни один автор. В детективе же, 
как и в жизни, возможно всё: любовь, 
смерть. Можно наградить героя, нака-
зать подонка, дать бездомной собаке хо-
зяина, брошенной бабушке — доброго 
внука, а хорошей девушке — славного 
мужа. И никто не посмеет тебя ни в чём 
упрекнуть. Ведь это детектив.

Культура

Сетевое хранилище
Что смотреть ценителям искусства во время карантина

Сергей Уваров

Б есплатные онлайн-курсы по исто-
рии искусства, рентгенограммы кар-

тин и пятичасовая виртуальная про-
гулка по дворцу — вот лишь немногое 
из того, что предлагают музеи своим по-
сетителям в разгар пандемии коронави-
руса. Что делать ценителям прекрасно-
го, когда закрыты Лувр и MoMA, Прадо 
и Уффици, Альбертина и Дрезденская 
галерея? Тем более волна отмен меро-
приятий, похоже, дошла и до России: 
в выходные о приостановке работы 
уже объявили «Гараж» и музей AZ. «Из-
вестия» изучили наиболее интересные 
онлайн-возможности ведущих миро-
вых арт-институций.

�� ОНЛАЙН-КОЛЛЕКЦИИ

Ведущие западные музеи уже довольно 
давно озаботились тем, чтобы их кол-
лекции были хотя бы частично пред-
ставлены онлайн. Что особенно ценно, 
репродукции приводятся в разреше-
нии, достаточном для того, чтобы рас-
смотреть произведение в деталях (хотя, 
как правило, недостаточном для печа-
ти — это ограничение связано с автор-
скими правами). А описания содержат 
подробные сведения о размере и тех-
нике, в которых выполнена работа. Не-
редко указывается провенанс (история 
владения) и приводится рентгенограм-
ма картины.

Образцовый пример — испанский 
музей Прадо. В разделе «Коллекция», 
вынесенном сейчас на главную стра-
ницу, приведены основные шедевры, 
но по поиску можно увидеть гораздо 
больше.

Для работ доступны вид в раме и без, 
рентгенограммы (увы, не для всех) 
и подробные описания со всеми дета-
лями, которые могут заинтересовать 
ценителей и исследователей, а также 
связанные с произведением единицы 
хранения. Например, вместе с кон-
ным портретом Карла V кисти Тициана 
можно посмотреть литографические 
репродукции XIX века. Помимо этого 
в онлайн-архиве Прадо доступно мно-
жество видеоэкскурсий, лекций и про-
чего образовательного контента (разу-
меется, на испанском, но с английскими 
субтитрами).

Несколько более скромные возмож-
ности предлагает венская Альбертина. 
Там нет рентгенограмм и прочего, зато 
каталог из 225 тыс. репродукций куда 
более удобен для изучения.

В том или ином виде у большин-
ства значимых европейских или аме-
риканских музеев на сайтах доступны 
репродукции произведений из собра-
ния. Отличия — в количестве (например, 
на сайте нью-йоркского MoMA выложе-
но 84 тыс. примерно из 200 тыс.), удоб-
стве интерфейса, качестве изображе-
ния и ассортименте дополнительных 
материалов.

�� ВИРТУАЛЬНЫЕ ТУРЫ

Ещё одна широко распространённая оп-
ция — виртуальные туры. В некоторых 
случаях это возможность, как в компью-
терной игре или Google Street View, пе-
ремещаться по залам и видеть реальное 
расположение экспонатов (таких броди-
лок по ведущим мировым музеям мно-
го на сайте Google Art & Culture), иногда 
же это просто видео, но зато не требу-
ющие никакой активности от зрителя 
и позволяющие увидеть работы гораз-
до ближе, чем это возможно при обыч-
ном посещении.

На днях широкий резонанс в Сети 
вызвало пятичасовое видеопуте-
шествие по Эрмитажу, целиком сня-
тое на смартфон. Качество картинки, 
впрочем, вполне кинематографиче-
ское, да и по сути это не просто вирту-
альный тур, а некое подобие «Русского 
ковчега» Сокурова — только куда более 
медитативное и по своей природе до-
кументальное, а не игровое. Впрочем, 
тут тоже встречаются посторонние 
персонажи: танцовщица, делающая па 
на Иорданской лестнице, компания под-
ростков, снимающих селфи на фоне ше-
девров, а в конце — трио Кирилла Рих-
тера, играющее в одном из залов почти 
в темноте. В общем, идеальный вари-
ант для просмотра небольшими частя-
ми под настроение.

Ещё один выдающийся пример, 
но совсем иного плана — сайт Госу-
дарственного музея нового западно-
го искусства (ГМНЗИ). Как известно, 
этот музей, объединивший коллек-
ции Сергея Щукина и Ивана Морозова, 
был закрыт при Сталине, а уже в наши 
дни было много дискуссий о том, что 

его надо возродить. В итоге Эрмитаж 
и ГМИИ имени Пушкина, разделившие 
эти коллекции, так и не смогли догово-
риться, но решили создать виртуальное 
пространство, где можно будет «погу-
лять» по ГМНЗИ, причём в разные годы 
его существования. Что и было сделано. 
Теперь мы можем увидеть, как демон-
стрировались лучшие в мире коллек-
ции импрессионистов и французских 
модернистов при жизни самих коллек-
ционеров.

�� ОБРАЗОВАНИЕ И ТРАНСЛЯЦИИ

Если по части размещения коллекций 
онлайн российские музеи зачастую 
отстают от западных коллег (хотя, на-

пример, у ГМИИ тоже есть электрон-
ный каталог), то в креативности ис-
пользования онлайн-возможностей 
они зачастую в авангарде. Так, у того 
же Пушкинского есть «Академия» — это 
онлайн-платформа, где собраны под-
касты, видеокурсы, записи избранных 
лекций и образовательных циклов.

— В настоящий момент работа-
ют три раздела: «Интро» — для начи-
нающих изучать мировую культуру, 
«Про» — для более глубокого погруже-
ния в тему и детский блок для юных 
зрителей и их родителей, — рассказа-
ла «Известиям» замдиректора ГМИИ 
по развитию Инна Милосердова. — Все 
видеолекции доступны абсолютно 
бесплатно и без ограничений по вре-

мени. Исключение — базовый курс «Ин-
тро. Мировая история искусств. Из-
бранное». Он запускается в формате 
марафона два раза в год.

Пушкинский музей, как и Третья-
ковка, решил пока не закрываться 
на карантин, обеспечив при этом все 
необходимые меры эпидемиологиче-
ской безопасности. Однако рассма-
триваются разные сценарии. В бесе-
де с «Известиями» Инна Милосердова 
сообщила: в случае полного каранти-
на будут записаны циклы видеоэкскур-
сий и видеоквестов по историческим 
залам основной экспозиции.

В свою очередь, «Гараж» не стал 
дожидаться возможного ухудшения 
ситуации и объявил о временном за-
крытии. Но пообещал усилить деятель-
ность в интернете.

— Вся команда «Гаража» сейчас ра-
ботает над переформатированием 
программы и переводом в онлайн-про-
странство. В ближайшее время на сайте 
музея появится специальная страница 
с различными материалами — от он-
лайн-гидов, видеотуров по текущим 
выставкам, подкастов и плейлистов 
до рецептов из меню кафе, — сообщили 
«Известиям» представители «Гаража». — 
Пока что программа разрабатывается, 
из ближайших событий: 19 марта петер-
бургский ансамбль Verevka исполнит 
импровизационный сет в прямом эфи-
ре из библиотеки музея.

Конечно, никакие трансляции не за-
менят живого восприятия, а репродук-
ции — созерцания подлинников. Но это 
поможет ценителям искусства хотя бы 
немного скрасить период мирового ка-
рантина. Да и сайты музеев станут луч-
ше и информативнее.

« ФЕМИНИЗМ — 
ПОПЫТКА ПОД-
МЕНЫ БАЗОВЫХ 

ПОНЯТИЙ. СУФРАЖИСТ-
КИ ПОНИМАЛИ, ЗА ЧТО БО-
РЮТСЯ, А ЗА ЧТО БОРЮТ-
СЯ СОВРЕМЕННЫЕ ДАМЫ, 
Я НЕ ОЧЕНЬ ПОНИМАЮ

Образцовый пример — 
испанский музей Пра-
до. На сайте в разделе 
«Коллекция» приведены 
основные шедевры, 
но по поиску можно 
увидеть гораздо больше

Ведущие европейские и американские музеи закрылись на карантин (на фото — 
статуя носорога в медицинской маске около французского музея Орсе)

«Я, как 
Кинг-Конг, 
бью себя  

в грудь»
Писатель Татьяна Устинова —  

об удачной книге, нырянии  
в колодец и скучном Дуде

Личное дело

Работала в пресс-службе ад-
министрации президента Рос-
сии

Стала соведущей судебного 
шоу «Час суда» на телекана-
ле РЕН ТВ и получила «ТЭФИ» 
за сценарий сериала «Всегда 
говори “всегда”»

Написала первый роман «Гро-
за над морем», который вышел 
год спустя 

Читала текст «Тотального дик-
танта»

Выпустила роман «На одном 
дыхании!», ставший самым 
продаваемым детективом года
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Спорт

Волан к победе
Наши бадминтонисты вернулись на подиум All England

Александр Вернер,  
Севастиан Терлецкий

Российские бадминтонисты вошли 
в число призёров на престижнейшем 

турнире в Великобритании All England. 
Дуэт Владимира Иванова и Ивана Созо-
нова дошёл до полуфинала, где уступил 
японцам Юте Ватонабе и Хироюки Эндо 
(0:2; 16–21, 15–21). Успешное выступле-
ние в Бирмингеме позволило нашим ат-
летам улучшить свои шансы на попада-
ние на Олимпиаду.

Россияне стартовали с 1/16 финала 
All England. Там они в двух сетах уве
ренно обыграли китайскую пару Хан 
Ченг Кай/Джу Хао Донг (2:0; 21–15, 22–
20). Затем в 1/8 финала Созонов и Ива
нов попали на четвёртую пару мирово
го рейтинга — японцев Такеши Камуру 
и Кейго Соноду. Этот матч получился 
равным и напряжённым, но наши бад
минтонисты сломили сопротивление 
азиатов (2:1; 21:14, 15:21, 21:19).

В четвертьфинале россияне столк
нулись с хозяевами турнира — англи
чанами Маркусом Эллисом и Крисом 
Ленгриджем. В первом сете была упор
ная борьба, в которой Созонов и Иванов 
оказались сильнее (21:18). Но британцы 
вернули равенство в партии, обыграв 
наших 21:11. Но это не сломило харак
тер российского дуэта, и в решающем 
сете он разгромил хозяев корта — 21:8.

Два тяжёлых матча не могли 
не сказаться на физическом состоя
нии наших спортсменов. В полуфина
ле им было непросто против японцев 
Юта Ватонабе — Хироюки Эндо, у кото
рых они не смогли взять ни одного сета. 
В итоге россияне вошли в зону призё
ров турнира.

— Приятно спустя несколько лет вер
нуться на топовый уровень мирово
го бадминтона, — признался «Извести
ям» Иван Созонов. — Но, учитывая, что 
такие возможности открываются пе
ред нами не так часто, есть разочаро
вание, что не удалось добиться боль

шего. Обидно, тем более что до этого 
мы уже дважды обыгрывали пару, ко
торой уступили в полуфинале.

Любопытно, что Иван Созонов 
чуть не остался без своего инвента
ря в преддверии старта турнира. Его 
багаж был утерян при перелёте в Ан
глию. Его доставили только в день пер
вого матча россиян. Но, судя по ре
зультатам, этот неприятный нюанс 
никак не сказался на психологическом 
состоя нии ребят.

Россияне уже не первый раз успеш
но выступают на старейшем мировом 
турнире по бадминтону, который про
водится с 1899 года. В 2016 году Созо
нов и Иванов впервые в истории отече
ственного спорта выиграли All England.

— Полуфинал и место в тройке — это 
очень достойно, — заявил «Известиям» 
Владимир Иванов. — Здорово, что нам 
удалось доказать свою конкуренто
способность среди лучших бадмин
тонистов планеты. Особенно в период 
олимпийской квалификации.

All England — один из немногих ста
тусных турниров в мире, которые 
не отменили и не перенесли изза ко
ронавируса. Соревнование проходило 
со зрителями. Но самим спортсменам 
разрешалось отказаться от традици
онных рукопожатий.

— На улицах полно народа, но на три
бунах людей было меньше, чем в пре
дыдущие годы, — рассказал Иван Со
зонов. — Но во время матчей всё равно 
было очень шумно, болельщики отлич
но нас поддерживали. Чувствуется, что 
все немного переживают изза вируса, 
но особых мер я не заметил. Просто все 
чаще стали использовать антисептики.

Выступление на All England при
несло в копилку россиян 8400 очков 
в рейтинге. На данный момент они за
нимают 13ю строчку в квалификации 
к Олимпийским играм в Токио. Для 
того чтобы поехать на главный тур
нир четырёхлетия, Иванову и Созо
нову надо удержаться в топ16.

Алексей Фомин

П андемия привела к массовой отме-
не или приостановке соревнований 

по всему миру. Российских турниров это 
коснулось на прошлой неделе. Особенно 
сильно вирус ударил по КХЛ, где на втор-
ник запланирован старт второго раунда 
плей-офф. В субботу хельсинкский «Йо-
керит» объявил, что снимается с турнира. 
Команда должна была играть в четверть-
финале Кубка Гагарина с петербургским 
СКА. Теперь после отказа «шутов» либо 
армейцы автоматически проходят в фи-
нал Западной конференции, либо сорев-
нование будет приостановлено.

�� БЕЗ РЕЗКИХ ДВИЖЕНИЙ

КХЛ пока не объявила о приостанов
ке турнира, как это сделали в НХЛ. 
И остальные семь участников второ
го раунда пока намерены продолжать 
выступления. Но ситуация может и из
мениться. Так, «Барыс» из НурСултана 
должен играть серию с новосибирской 
«Сибирью», но в воскресенье власти Ка
захстана объявили о введении в стране 
чрезвычайного положения на один ме
сяц и запрете всех массовых мероприя
тий, включая спортивные. Руководство 
Федерации хоккея Казахстана при этом 
заявило, что «Барыс» готов продолжить 
играть в КХЛ. Видимо, речь шла о про
ведении домашних матчей на террито
рии России. Однако лига пока не выска
зала своей позиции по данному вопросу.

— Ситуация сложная и неприятная, 
но здесь мало что зависит от нас, — ска
зал «Известиям» защитник «Йокерита» 
Сами Леписте. — Мы очень хотим играть, 
но здо ровье людей превыше всего. 

И если ограничения помогут справить
ся с этой проблемой, значит, мы долж
ны будем подчиниться этим решениям.

Две другие серии второго раун
да являются одними из самых ярких 
афиш всего Кубка Гагарина. Речь идёт 
о московском дерби ЦСКА — «Динамо» 
и так называемом «зелёном» — «Ак Бар
са» и «Салавата Юлаева». Но и здесь всё 
не так просто. В столице власти запре
тили мероприятия с участием более 
5 тыс. человек. Изза этого в четверг ше
стой матч первого раунда между «Спар
таком» и «Динамо» прошёл без зрите
лей. Дело в том, что к моменту принятия 
мэрией столицы ограничительных мер 
краснобелые уже реализовали все би
леты на арену вместимостью более 
12 тыс. человек. Как выбрать 5 тыс. бо
лельщиков из 12 тыс., так и не решили. 
В итоге ледовый стадион закрыли, про
пустив на игру только команды, сотруд
ников клубов, арены и журналистов.

В субботу ЦСКА заявил, что при ор
ганизации и проведении домашних 
матчей серии с «Динамо» (первые две 
встречи на домашнем льду армейцев за
планированы на среду и пятницу) будет 
реализован комплекс мероприятий, на
правленных на выполнение указа мэра 
Москвы, согласно которому на матчи 
будут допускать не более 5 тыс. чело
век. Аналогичное заявление сделало 
и «Динамо».

�� ПУСТЫЕ ТРИБУНЫ

В Татарстане вообще перекрыли вход 
для болельщиков. Таким образом, пер
вые два матча серии «Ак Барс» — «Сала
ват Юлаев», которые должны сыграть 
в Казани, пройдут при пустых трибунах. 

В Башкирии в воскресенье также объя
вили об ограничениях посещения меро
приятий, но пока не уточнили, о каком 
числе людей идёт речь. Ещё в середине 
прошлой недели «Салават Юлаев» сумел 
продать почти все билеты на первый 
из уфимских матчей против «Ак Барса».

— Сейчас трудно сказать, какие меры 
примет КХЛ, но в сложившейся ситуа
ции нельзя исключать ничего — вплоть 
до самых кардинальных, в том числе 
и приостановку плейофф или вооб
ще отмену оставшейся части соревно
вания, — поделился мнением с «Извес
тиями» олимпийский чемпион1972, 
эксвратарь сборной СССР Александр 
Пашков. — Мы видим, что ситуация 
в мире сейчас крайне серьёзная. Труд
но вспомнить, чтобы в современной 
истории человечество сталкивалось 
с угрозой подобного масштаба, хотя 
в прошлые века и случались эпидемии, 
приводившие к массовым смертям лю
дей. И в любом случае в такой обстанов
ке нельзя пренебрегать любыми мерами 
по охране здоровья человека, которое 
превыше всего. Так что если КХЛ после 
консультаций с Мин здравом и други
ми ответственными органами государ
ственной власти сочтёт необходимым 
прекратить нынешний сезон, то друго
го выхода нет.

Между тем в менее статусных лигах 
на территории РФ соревнования про
должаются. В воскресенье прошли оче
редные матчи серий в ВХЛ и МХЛ. В слу
чае с «вышкой» в ситуации форсмажора 
оказался ташкентский «Хумо», кото
рый в среду и четверг играл в Москве 
выездные матчи второго раунда Куб
ка Петрова против столичной «Звезды». 
Незадолго до этого власти Узбекиста

на объявили о запрете массовых меро
приятий. Изза этого «Хумо» вынужден 
играть домашние матчи серии в Вос
кресенске. В выходные было решено, 
что они пройдут без зрителей. Первая 
из этих встреч состоялась вчера, вто
рая запланирована на сегодня.

— Конечно, есть большая разница, 
когда играешь дома при 7–8 тыс. зрите
лей, и когда выступаешь далеко от Таш
кента при пустых трибунах, — рассказал 
«Известиям» главный тренер «Хумо» Ев
гений Попихин. — Но все знают ситуа
цию в мире, и пока ничего с этим не по
делаешь. Поэтому готовы играть там, 
где нам скажут. Это наша работа — ра
бота профессионалов. Надо играть 
на победу в любых условиях. За сезон 
мы привыкли и к длительным перелё
там, и к другим организационным слож
ностям. Поэтому и сейчас будем делать 
всё, чтобы добиваться результата. И на
деяться, что всё нормализуется и здо
ровью людей ничего не будет угрожать.

В течение последних недель по все
му миру были массово отменены круп
ные соревнования. В случае с хоккеем 
это уже коснулось женского чемпио
ната мира, который должен был стар
товать 31 мая, но был отменён. При
остановлены матчи НХЛ и европейских 
национальных чемпионатов, некото
рые из них не будут доиграны. Был от
менён апрельский мужской юниорский 
чемпионат мира в Мичигане, хотя не ис
ключено, что он пройдёт теперь осенью. 
В подвешенном состоянии находится 
взрослый чемпионат мира в Швейца
рии, который должен пройти в мае. Ре
шение относительно его переноса или 
отмены будет принято в течение бли
жайшего месяца.

Корона без вируса
Как шахматисты готовятся к турниру претендентов 
в условиях эпидемии

Тимур Ганеев

Российские гроссмейстеры — Ян Не-
помнящий и Александр Грищук — 

имеют хорошие шансы выиграть тур-
нир претендентов-2020 (ТП). Он стартует 
на этой неделе в Екатеринбурге, несмо-
тря на угрозу распространения корона-
вируса. Призовой фонд главного шахмат-
ного состязания года — €500 тыс. Также 
победитель получит право сыграть с дей-
ствующим чемпионом мира Магнусом 
Карлсеном. Участники матча за шахмат-
ную корону, который пройдёт в декаб ре-
январе в Дубае, разыграют €2 млн.

�� ЗВЁЗДНЫЙ СОСТАВ

В Екатеринбурге собрался весь цвет ми
ровых мужских шахмат: вицечемпи
он мира Фабиано Каруана (США), фи
налист Кубка мира Дин Лижэнь (Китай), 
победитель сильнейшей «швейцарки» 
на острове Мэн Ван Хао (Китай), луч
шие по итогам серии Гранпри Алек
сандр Грищук и Ян Непомнящий (оба — 
Россия), лучший по среднему рейтингу 
Аниш Гири (Нидерланды), Максим Ва
шьеЛаграв (Франция), заменивший от
казавшегося играть в турнире Теймура 
Раджабова, и номинант от страныор

ганизатора, бронзовый призёр турни
ра на острове Мэн Кирилл Алексеенко 
(Россия). Пятеро из восьми участников 
ТП на 1 января 2020 года входили в десят
ку лучших шахматистов планеты.

— Объективно по рейтингу и резуль
татам последних месяцев на турнире 
претендентов будет четыре фаворита: 
Фабиано Каруана, Дин Лижэнь, Алек
сандр Грищук и Ян Непомнящий, — от
метил в разговоре с «Известиями» пре
зидент Международной федерации 
шахмат (ФИДЕ) Аркадий Дворкович. — 
Но это не значит, что другие участники 
не могут выстрелить и одержать итого
вую победу. Всё зависит от формы в кон
кретный момент. А об этом можно будет 
судить только через тричетыре тура.

12й чемпион мира по шахматам Ана
толий Карпов считает, что у Каруаны 
есть высокие шансы выиграть турнир 
претендентов второй раз подряд. Ранее 
это удавалось сделать только Василию 
Смыслову.

— Фабиано — очевидный фаворит, — 
заявил Анатолий Карпов. — Также вы
сокие шансы на итоговую победу име
ет Дин Лижэнь, но непонятно, как на нём 
отразилась вся эта история с корона
вирусом (последний месяц китайский 
гроссмейстер находился на каранти
не. — «Известия»).

Фабиано Каруана, Дин Лижэнь 
и Александр Грищук играли в ТП2018 
и заняли первое, четвёртое и шестое 
места соответственно. Для Яна Непом
нящего, который блестяще выступал 
в 2019 году, это будет первый такой тур
нир в карьере.

— Преимущество будет на стороне 
гроссмейстеров, имеющих опыт выступ
ления в турнире претендентов. Он есть 
у Фабиано Каруаны и Александра Гри
щука. Для Дин Лижэня это второй тур

нир. Им легче будет выбрать стратегию 
и распределить силы на все 14 туров. 
Это очень длинный турнир. Его можно 
сравнить с тем, что проходит в Вейкан
Зее, там 13 туров. Но всётаки это раз
ные вещи, — рассказал «Известиям» Ян 
Непомнящий. — Одно дело — шахмат
ный фестиваль, другое дело — турнир, 
где разыгрывается право выйти на глав
ный матч. Играть в Екатеринбурге с ли
ста сложно. Тем не менее благодаря под
держке личного спонсора и Федерации 
шахмат России (ФШР) я хорошо подгото
вился к матчам и постараюсь продемон
стрировать весь свой потенциал.

�� ТРЕТИЙ ХОД

Александр Грищук примет участие 
в турнире претендентов в третий раз 
за свою карьеру. В Лондоне2013 и Бер
лине2018 он занимал шестое место. 
В 2020 году у 36летнего гроссмейстера 
гораздо больше шансов стать претен

дентом на шахматную корону. На по
следних стартах он показал яркую игру 
и стабильные результаты. Например, 
в серии Гранпри ФИДЕ в Москве шах
матист дошёл до финала и уступил Не
помнящему, в Риге достиг полуфинала, 
а в Гамбурге стал победителем. Гри
щук идёт на четвёртом месте в рейтин
ге ФИДЕ на 1 марта — это высший ре
зультат среди россиян.

Победитель турнира претенден
тов2016 Сергей Карякин считает, что 
Грищук является одним из фаворитов 
в Екатеринбурге.

— Своей стабильной и яркой игрой 
на протяжении долгого времени Алек
сандр Грищук заслужил право сыграть 
матч за шахматную корону, — заявил 
«Известиям» Сергей Карякин. — Я бы 
хотел, чтобы именно Саша выиграл 
этот турнир претендентов. Если он со
хранит ту форму, которая была у него 
в конце 2019 года, то ему это вполне 
по силам.

Сам Грищук заявил, что готовился 
к турниру в спокойной обстановке, не
смотря на информационный фон в по
следние несколько месяцев.

— Моя подготовка не изменилась 
ни после снятия Раджабова, ни по
сле всех новостей о распространении 
COVID19, — пояснил «Известиям» Алек
сандр Грищук. — Я выполнил все свои 
намеченные планы и в ближайшие 
дни вылетаю в Екатеринбург. Буду ли 
принимать какието дополнительные 
меры безопасности? Думаю, что нет. 
На всё воля Божья. Как ты убережёшь
ся от гриппа или другого вируса?

Третий участник ТП от России — Ки
рилл Алексеенко, победитель чемпио
ната мира среди юношей (до 14 лет), 
многократный победитель Мемориа
ла Михаила Чигорина. В рейтинге ФИДЕ 
гроссмейстер пока идёт на скромном 
39м месте.

— Понимаю, что, в отличие от других 
игроков, мне не хватает опыта круп
ных турниров. Всётаки я дебютирую 
на таком уровне, но никакого беспокой
ства у меня нет. Я хорошо подготовил
ся и буду бороться за итоговую победу. 
Здорово, если у меня получится пока
зать и удивить оппонентов, — резюми
ровал Кирилл Алексеенко.

В Екатеринбурге участники сыгра
ют в два круга. В случае равенства очков 
при определении победителя главным 
критерием станут результаты личных 
встреч — количество побед и коэффици
ент Зоннеборна — Бергера (равен сумме 
очков соперников, над которыми шах
матист одержал победы, и половине оч
ков противников, с которыми он сыграл 
вничью). В первом туре Грищук сыгра
ет с Алексеенко, Гири с Непомнящим, 
Лижэнь с Ван Хао, а ВашьеЛаграв с Ка
руаной.

COVID-19 заставил КХЛ провести дерби плей-офф «Спартак» — «Динамо» без зрителей

Иван Созонов (слева) и Владимир Иванов приблизились к Олимпиаде в Токио

Гроссмейстеры Ян Непомнящий (слева) и Александр Грищук встретятся  
за шахматной доской уже во втором туре
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